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Cientos de personas acudieron a la 27 edición del encuentro en la Expo Bancomer. Marcelo Ebrard,
jefe de Gobierno capitalino, dijo que sería un error aprobar la reforma laboral propuesta por el PRI,
ya que va a provocar más cesantía. El Inegi informó que la desocupación, con cifras a febrero, afec-
tó a 5.38 por ciento de la población económicamente activa. Ese comportamiento no cede desde
hace 11 meses ■ Foto Roberto García

■ Ambos ex funcionarios bloquearon
pesquisas en cuantioso fraude inmobiliario   

■ El quebranto y omisión del MP afecta
a 50 mil familias en el estado de México     

■ Llama Encinas a Ebrard a crear frente de izquierdas

Prepara el PRI ‘‘sabotaje’’ a la
consulta en Edomex: AN y PRD

■ Dos directores ya fueron destituidos
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propagar el terror” del narco
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propician urbes violentas, revela estudio
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Ignora preceptos constitucionales, advierte 
 

Denuncia TEDF contradicción de criterios del TEPJF 
 
Ángel Bolaños Sánchez 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 41 
 
El criterio de la sala regional del DF del TEPJF que desconoce la competencia del TEDF para conocer y resolver 
actos y omisiones de los órganos de dirección local de los partidos políticos nacionales ignora preceptos 
constitucionales que permiten a las legislaturas de las entidades establecer en sus constituciones y leyes un 
sistema de medios de impugnación que garantice la protección de los derechos político-electorales de los 
ciudadanos. 
 
Así lo advierte el TEDF en la denuncia por contradicción de criterios que envió al TEPJF, luego de que el órgano 
jurisdiccional federal revocó bajo ese argumento una resolución relacionada con la elección del consejo político del 
PRI DF, con respecto a dos casos de las salas regionales de Jalapa y Monterrey, en los que se reconoce la 
competencia de la autoridad electoral local. 
Con esta determinación, advierte la denuncia, la sala regional del Distrito Federal “en realidad está declarando, 
por vía de consecuencia, la inconstitucionalidad de diversos artículos tanto del código electoral aplicable en esta 
entidad como de la ley procesal electoral local”, lo que “es competencia exclusiva de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación”. 
 
 
 
Movilizarán 500 mil maestros y repartirán despensas para inducir voto contra alianza, dicen 
 

Alertan PAN y PRD sobre sabotaje del PRI y aliados a consulta 
en el Edomex 
Propone Alejandro Encinas a Marcelo Ebrard buscar coalición de izquierdas; se registrará hoy 
 
José Antonio Román, Alma E. Muñoz y Bertha Teresa Ramírez 
Reporteros 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 35 
 
Las dirigencias estatales de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) en el estado 
de México acusaron a los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y 
Nueva Alianza (Panal) de preparar una “gran movilización” para sabotear la consulta del próximo domingo, en la 
que preguntarán a los ciudadanos de esa entidad si están de acuerdo en una alianza entre perredistas y panistas 
para la elección de gobernador del 3 de julio. 
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Luis Sánchez Jiménez, presidente del PRD en el estado de México, y Víctor Hugo Sondón, secretario general del 
PAN en esa entidad, señalaron que tanto el PRI como el gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, no quieren 
la consulta y están “empeñados” en que fracase. 
 
Sánchez Jiménez pidió al perredista Alejandro Encinas que reconsidere su negativa encabezar una eventual 
alianza PRD-PAN por la gubernatura. 
 
Además, reconocieron que todavía no definen quién encabezará la alianza y que podrían postular a un candidato 
ciudadano e incluso recurrir a un ex priísta. Diversos medios han filtrado que ambos partidos se han puesto en 
contacto con Eruviel Ávila, edil de Ecatepec y aspirante a la postulación priísta al gobierno mexiquense. 
 
Sobre las acusaciones del presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, de que PRD y PAN buscan una alianza 
“perversa”, ambos dirigentes le recordaron que el tricolor volvió a unirse a PVEM y Panal. 
 
Aseguraron que el día de la consulta el PRI movilizará a miles de maestros que repartirán despensas para que 
voten contra la alianza. Dijeron que la Auditoría Superior de la Federación reveló pagos indebidos a 5 mil 462 
maestros afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 
 
Sánchez Jiménez señaló que de aprobarse la alianza quedará sin efecto el proceso interno de su partido y el 
registro de los aspirantes del sol azteca. 
Cárdenas y Padierna, en contra de ir con el blanquiazul 
 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, ex candidato del PRD a la Presidencia, dijo que, independientemente del 
resultado de la consulta, este tipo de acuerdos “debilita” al sol azteca y va contra sus principios. 
 
La secretaria general del PRD, Dolores Padierna, consideró que la consulta “está prefabricada” para aprobar la 
alianza con Acción Nacional y “no es vinculatoria para las decisiones del partido. Si lo van a hacer de manera 
ilegal, lo que es factible, pues se irán solos. 
 
“Nos vamos a ocupar de ganar la elección del estado de México con el mejor candidato, con el que gana en todas 
las encuestas a todos los candidatos del PRI y a cualquier candidato del PAN”, resaltó. 
 
Alejandro Encinas planteó anoche al jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, consolidar un frente 
común de izquierdas en lugar de buscar alianzas con el PAN. Ambos personajes tuvieron una reunión privada en la 
que dialogaron sobre el registro del primero en la contienda interna del PRD. 
 
Señaló que comparte con Ebrard “la preocupación de mantener la unidad del partido para tener una elección 
competitiva, pues tenemos condiciones para un buen resultado”, y concluyó que este viernes se registrará. 
 
Alianza Cívica informó que está lista lista para la consulta del domingo. 
 
Rogelio Gómez Hermosillo, presidente de la organización civil, explicó que los mexiquenses podrán acudir a votar 
en las mesas que se instalarán de 9 a 17 horas y este ejercicio podrá ser observado por cualquiera. Precisó que el 
mismo domingo por la noche se darán a conocer resultados preliminares y los finales el miércoles 30 de marzo. 
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La consulta opositora, “farsa”: Peña 
 
Silvia Chávez González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 34 
 
Tultitlán, Méx., 24 de marzo. El gobernador Enrique Peña Nieto consideró que la consulta del domingo entrante 
es “un montaje, una auténtica farsa”, porque los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional 
(PAN) acordaron de antemano consolidar una alianza para contender juntos en las elecciones del 3 de julio, 
cuando se renovará la gubernatura mexiquense, y con este ejercicio sólo pretenden legitimar ese pacto. Además, 
aseguró que ni la administración que encabeza ni sus funcionarios intervendrán en ese proceso. 
 
El mandatario recordó: “Hace tiempo señalé con toda puntualidad que no le íbamos a hacer el caldo gordo a 
ninguno de estos partidos porque somos gobierno y no queremos intervenir en los procesos que los partidos 
políticos lleven a cabo. 
 
“Soy absolutamente respetuoso del proceso que lleven a cabo los partidos opositores (al Revolucionario 
Institucional, PRI, en el cual Peña Nieto milita); nada más que no señalen la intervención del gobierno del estado 
cuando auténticamente no la hay, y lo digo muy en claro, ni consigna a los servidores públicos”. 
Acompañado por el alcalde de Tultilán, Marco Antonio Calzada Arroyo, Peña entregó este jueves el Centro de 
Bachillerato Tecnológico de la Universidad Politécnica del Valle de México y una Unidad de Estudios Superiores, 
así como becas por un millón 400 mil pesos. 
 
Movilizará la ASE 12 mil policías el domingo 
 
En el municipio de Tlalnepantla, el secretario general de Gobierno, Luis Miranda Nava, y el comisionado de la 
Agencia de Seguridad Estatal, David Garay Maldonado, señalaron en entrevistas por separado que el domingo 
entrante se desplegarán los 12 mil elementos de la corporación en distintos puntos de la entidad, no sólo por la 
consulta pública que impulsarán PRD y PAN, sino por eventos paralelos como el registro del candidato del PRI a 
gobernador, y otros que implicarán concentración de personas. 
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Renuncian a participar en el proceso interno; Eruviel Ávila podría declinar el sábado 
 

Videgaray y Némer allanan el camino para postulación de 
Alfredo del Mazo 
La selección de candidato en el estado de México, “muy cantada”: priístas 
Venció el plazo para que Manuel Cadena y Alfonso Navarrete se inscribieran 
Azucena Olivares guarda silencio 
 
Israel Dávila y Javier Salinas 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 34 
 
Toluca, Méx., 24 de marzo. La candidatura “de unidad” que construye el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) para la elección de gobernador en el estado de México adquirió hoy forma y rostro: el alcalde de 
Huixquilucan, Alfredo del Mazo Maza, se vislumbra como el único aspirante que se registrará el domingo entrante 
en el proceso interno. 
 
Este jueves declinaron Luis Videgaray y Ernesto Némer, dos de los cinco personajes con posibilidades de obtener 
la nominación. En tanto, fuentes del priísmo mexiquense descontaron a un tercero: el líder estatal del PRI, 
Ricardo Aguilar Castillo, quien –afirman– seguirá al frente de ese partido al menos hasta la convención de 
delegados, el 7 de abril. 
 
Eruviel Ávila, presidente municipal de Ecatepec, declaró que buscará la candidatura “hasta el último momento”, 
pero admitió que podría declinar para mantener la unidad del tricolor.  
 
Del Mazo Maza, considerado el delfín de Enrique Peña Nieto, sería el único que mantiene firme su decisión de 
registrarse. En corrillos locales se da por “inevitable” la postulación de Del Mazo. “Está muy cantado”, fue la 
respuesta de varios consultados. Hoy se supo que el próximo sábado por la noche Del Mazo Maza solicitará 
licencia a la presidencia municipal para inscribirse el domingo a mediodía ante la comisión de procesos internos 
del PRI mexiquense. 
 
Del Mazo es primo del gobernador Enrique Peña, hijo del ex gobernador Alfredo del Mazo González y nieto del 
también ex mandatario Alfredo del Mazo Vélez, respectivamente. 
 
Desde el martes, cuando reconoció que desea ser gobernador, ha evitado contacto con los medios. 
 
Este jueves era clave para el proceso interno priísta: los diputados que aspiraban a la candidatura debían pedir 
licencia para dejar el cargo e inscribir sus precandidaturas. Ninguno lo hizo. 
 
Luis Videgaray, presidente de la Comisión de Presupuesto en la Cámara de Diputados federal, anunció muy 
temprano su declinación y aseguró que lo más importante que el PRI permanezca unido. 
 
“Un PRI unido no pierde; ya sabemos lo que ocurre cuando se divide”, recalcó quien fue secretario de Finanzas al 
inicio del gobierno de Enrique Peña Nieto. 
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Más tarde, Ernesto Némer, presidente de la junta de coordinación política del Congreso local, confirmó que 
también declinaba. “Es una decisión personal, fundamentada en mi responsabilidad como diputado. Mis paisanos 
me eligieron para tres años y debo cumplir”, dijo. 
 
Descartó que haya recibido orden o sugerencia de Peña Nieto. “La línea me la di yo solo; no me la dio el PRI ni 
nadie”. 
 
Tanto Videgaray como Némer aseguraron que respaldarán al candidato que seleccione su partido y confiaron en 
que el próximo domingo sólo habrá un registro. 
 
En cambio, el presidente municipal de Ecatepec, Eruviel Ávila Villegas, aseguró: “Yo sigo vivito y coleando, sigo 
animado con la posibilidad de ser gobernador. Me recuerda cuando hay un partido de futbol: el partido termina en 
el último minuto, y el último minuto tiene 60 segundos. Insisto: yo sigo puesto”. 
 
En entrevista, el alcalde sostuvo que esperará hasta el sábado para determinar si pide licencia a la alcaldía, pero no 
descartó declinar ese día. “Es importante tomar en cuenta el ejemplo de los compañeros Luis (Videgaray) y 
Ernesto (Némer). Si las circunstancias y la unidad del partido lo requieren, yo seguiré su ejemplo, tendré que 
hacerlo, pero reitero: el partido termina en el último minuto”. 
 
De los aspirantes que fueron excluidos por el gobernador, dos quedaron sin posibilidades de inscribirse al proceso 
interno. Ellos son los diputados federal Alfonso Navarrete y Manuel Cadena, quienes no solicitaron licencia para 
separarse del cargo. 
 
Sólo la presidenta municipal de Naucalpan, Azucena Olivares, podría cumplir todos los requisitos para inscribirse. 
El martes pasado la alcaldesa hizo público su deseo de participar, pero horas más tarde reculó, luego que varios 
priístas le reclamaron por anteponer sus intereses personales a los del PRI. Olivares no ha hecho más comentarios 
públicos al respecto. 
 
Con información de Roberto Garduño y Enrique Méndez, reporteros 
 
 
 
 
Advierte que el sol azteca debe presentar una mejor propuesta y fortalecer sus bases 
 

Cárdenas Solórzano aplaude que varios perredistas aspiren a la 
Presidencia 
Rechaza alianzas con un partido que “tiene postulados contrarios a los intereses del país” 
 
Rosa Elvira Vargas y Emir Olivares 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 15 
 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, ex candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la Presidencia, 
aseveró que es positivo que este instituto político tenga varios aspirantes para el proceso electoral de 2012. 
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Entrevistado en la UNAM, luego de su participación en el acto de conmemoración del último golpe de Estado en 
Argentina –cometido el 24 de marzo de 1976–, Cárdenas se manifestó en contra de que el sol azteca forme una 
alianza con un partido (el PAN) “que tiene postulados políticos no sólo contrarios a los del propio PRD, sino 
contrarios a los intereses del país”. 
 
–En su partido se menciona a Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard como posibles candidatos a la 
Presidencia. ¿Esto no debilita al PRD? 
 
–Que el partido tenga cuadros y opciones me parece muy importante y positivo... Ojalá hubiera muchos más 
liderazgos y muchos candidatos. 
–¿Qué necesita el PRD para resurgir, para ser esa opción de izquierda fuerte? 
 
–Una mejor propuesta, fortalecer sus bases ciudadanas por todo el país, trabajar de acuerdo con los principios del 
partido y buscar cómo constituirse en una mayoría política en México. 
 
–¿Cuál sería esa mejor propuesta? 
 
–La que responda a las expectativas de la población, que plantee soluciones viables a los problemas del país, las 
cuales puedan llevarse a la práctica. 
 
Sobre una posible alianza entre PRD y PAN para el proceso electoral en el estado de México, el político aseveró 
que este tipo de acuerdos “debilita” y va contra los principios del perredismo, independientemente del resultado 
de la consulta que se realizará el próximo domingo con el fin de determinar si ambos institutos van juntos en los 
comicios de este año en esa entidad. 
 
 
 
 
Faltó el compromiso oficial de no realizar montajes: Pablo Gómez 
 

Aplauden panistas la Iniciativa México; PRI y PRD la critican 
La autocensura, factor de riesgo para la democracia, sostiene Corral 
 
 Roberto Garduño, Enrique Méndez, Andrea Becerril y Alma Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 10 
 
La Iniciativa México, segundo capítulo, idea de Televisa consentida por Televisión Azteca, propició dos 
interpretaciones en la Cámara de Diputados. 
 
Mientras el presidente de la Comisión de Gobernación, el panista Javier Corral Jurado, consideró que la 
“autocensura del duopolio televisivo es un factor de riesgo para el desarrollo democrático del país”, su 
correligionaria Josefina Vázquez Mota, coordinadora de la bancada del PAN, felicitó la iniciativa, porque “no 
pretende, bajo ninguna circunstancia, coartar la libertad de expresión, ni ningún propósito de censura, ni mucho 
menos de desinformación al ciudadano”. 
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Por otra parte, el senador Pablo Gómez, del PRD, recordó que fue precisamente Televisa la que se prestó al 
montaje que realizó la Secretaría de Seguridad Pública federal sobre la detención de Florence Cazzes, lo que 
provocó serias repercusiones diplomáticas con el gobierno de Francia. A este hecho se suma el de las fotografías 
presentadas por las autoridades policiacas donde aparecen cadáveres de presuntos delincuentes a los que les 
fueron colocados encima joyas y dólares. 
 
Ojalá que las televisoras, agregó Gómez, cumplan con ese compromiso, y advirtió que a la llamada Iniciativa 
México le faltó algo fundamental: que el gobierno federal se obligue a no hacer propaganda sobre la detención de 
capos del narcotráfico ni a realizar otros montajes, como los que acostumbra hacer el secretario de Seguridad 
Pública federal, Genaro García Luna. 
 
En tanto, el senador Ramón Galindo, del PAN, expresó su deseo de que “las televisoras superen su interés 
comercial y dejen de estar difundiendo” con tal amplitud escenas que dejan la idea en la juventud de que es bueno 
ser narco, “porque tienen grandes ingresos, propiedades y altísimo nivel de vida”. 
El ex alcalde de Ciudad Juárez deploró que hayan sido las mismas televisoras que encabezan esta iniciativa las que 
presentaron al narcotraficante apodado La Barbie “como estrella de Hollywood”, pese a que es un criminal 
sanguinario. 
 
En Puebla, el ex senador priísta Manuel Bartlett Díaz calificó el acuerdo de “mordaza” que intenta ocultar el 
fracaso de la guerra contra el narcotráfico que aplica el presidente Felipe Calderón: “Todo acuerdo que intente 
coartar de una manera abierta o velada la libertad de expresión, u orientar el trabajo periodístico, es una mordaza 
y no se debe permitir”. 
 
A su vez, el presidente del PT, Alberto Anaya, sostuvo que ese acuerdo refleja la intencionalidad de ocultar a la 
sociedad cómo se está desbordando el problema del crimen organizado. Lo que se pretende es “minimizar el 
problema, porque (Felipe) Calderón piensa que va contra su administración; es una complicidad equivocada para 
ocultar a la población problemas graves”. 
 
Los coordinadores de PRI, PAN y PRD en la Cámara de Senadores, Manlio Fabio Beltrones, José González Morfín 
y Carlos Navarrete, respectivamente, calificaron de positivo el compromiso de los medios de comunicación de 
evitar que la información que difunden acerca de la violencia e inseguridad se convierta en apología del delito. A 
estos elogios se sumó el presidente de la mesa directiva en San Lázaro, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín. 
 
Por su parte, en un comunicado fechado en la residencia oficial de Los Pinos, la Secretaría Técnica del Consejo de 
Seguridad Nacional se sumó al reconocimiento que hizo previamente el presidente Calderón, y expresó su 
compromiso de respetar los derechos de libertad de expresión y de acceso a la información. 
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Serán nombrados en este periodo de sesiones de San Lázaro, dice 
 

Vázquez Mota promete acelerar la designación de consejeros 
del IFE 
 
Roberto Garduño y Enrique Méndez 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 14 
 
La presidenta de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, se 
comprometió a resolver el nombramiento de tres integrantes del Consejo General del Instituto Federal Electoral 
(IFE) durante el actual periodo ordinario de sesiones en San Lázaro. 
 
El presidente de la Comisión de Gobernación, Javier Corral Jurado, negó que la responsabilidad de la falta de 
designación de los consejeros –postergada desde octubre pasado– sea de Vázquez Mota, y señaló que el PRI 
pretende imponer a dos de los consejeros, dejando uno al PAN y ninguno al PRD. 
 
El legislador panista anunció que la Cámara de Diputados iniciará el procedimiento para organizar una nueva 
ronda de comparecencias de los 18 candidatos a las tres posiciones, con el fin de conocer si están vinculados con 
algún partido político. 
  
A su vez, Vázquez Mota insistió en que la responsabilidad del proceso corresponde a ella, y refirió que hasta la 
fecha la negociación con el resto de las fuerzas políticas no se ha detenido. 
 
“He reiterado que el propósito es lograr un consenso amplio en el nombramiento de los consejeros del IFE. 
Creemos justamente en lograr el consenso amplio y no la unanimidad para fortalecer no sólo a quienes sean 
nombrados como consejeros, sino fortalecer, también, a la propia institución.” 
 
La legisladora adujo que las cuotas partidistas vulneran la vida democrática del país. “Me he comprometido a 
lograr este nombramiento antes de que termine el actual periodo de sesiones”, apuntó. 
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Las representaciones en el exterior no deben ser basurero de políticos, dijo Pablo Gómez 
 

Senadores de PRI y PAN ratifican a 4 cónsules; no son 
diplomáticos de carrera 
 
Andrea Becerril y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 20 
 
Con el voto de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN), el Senado de la República 
ratificó ayer los nombramientos de cuatro cónsules en Estados Unidos, que no son diplomáticos de carrera. Dos de 
ellos se caracterizan por su militancia panista. 
 
En tribuna, los senadores Pablo Gómez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y Ricardo Monreal, del 
Partido del Trabajo (PT), advirtieron que el PAN siempre se opuso a que se nombrara a políticos como 
embajadores, pero ahora, como partido en el poder, lo impulsa. 
 
“Las representaciones diplomáticas en el exterior no deben ser basurero de políticos desempleados o de difícil 
colocación en el gobierno”, advirtió el perredista Pablo Gómez, mientras Monreal recalcó que es “sospechoso” que 
la administración de Felipe Calderón realice, a un año de la elección de 2012, los nombramientos de los cónsules 
de México en Nueva York, Chicago, Los Ángeles y Denver. 
 
El riesgo, insistió Monreal, es que lleguen a realizar trabajos políticos partidistas a cuatro de los consulados más 
importantes de Estados Unidos, donde se concentra parte de la comunidad mexicana. 
 
Uno de los más cuestionados fue David Figueroa Ortega, ratificado como cónsul de en Los Ángeles, quien en el 
currículo que hizo llegar al Senado reconoció ser miembro del PAN. 
 
Gómez Álvarez resaltó que se trata de un ex diputado panista, que fue secretario de un ayuntamiento y presidente 
municipal de Agua Prieta y actualmente es cónsul en San José California. 
 
Criticó también el nombramiento de Eduardo Arnal Palomera como cónsul en Chicago, ya que, expuso, es “un 
militante panista de toda su vida, que hizo carrera en los espacios políticos ganados por Acción Nacional, que fue 
diputado federal entre 2000 y 2003 y secretario del ayuntamiento de Atizapán de Zaragoza”. 
 
El perredista dijo que no está de acuerdo, ya que el papel del Senado en el nombramiento de embajadores y 
cónsules se ha reducido a casi nada. 
 
El priísta Carlos Jiménez Macías expuso, a su vez, que los cuatro nombramientos de Calderón fueron analizados 
por su bancada y adelantó el voto a favor de la ratificación de Figueroa, Arnal Palomera, así como de Carlos 
Manuel Sada como cónsul en Nueva York y de Andrés Imre Chao Ebergenyi como cónsul en Denver. 
 
Los cuatro fueron ratificados con la abstención del PRI y, en el caso de Figueroa Ortega, con el voto en contra de 
Monreal. 
 



 
VIERNES 25 DE MARZO DE 2011 
 

10 

Luego de rendir protesta ante el pleno senatorial, el cónsul Figueroa expuso en entrevista que va a Los Ángeles, 
“con el mejor ánimo de cumplir con la encomienda de representar al país”. Respecto a los cuestionamientos por no 
ser diplomático de carrera, respondió que después de tres años de experiencia en San José “entiendo 
perfectísimamente el trabajo de cónsul; además soy hijo de un campesino que pizcó fresas en California. Soy hijo 
de un bracero y eso me hace tener sensibilidad para atender a la comunidad”. 
 
 
 
 
Pondera la incorporación a ese pacto de organizaciones sociales y académicas 
 

“Celebra” Calderón el Acuerdo para la Cobertura Informativa 
de la Violencia 
La participación de los medios, crucial para una política de Estado en materia de seguridad, dice 
 
Alonso Urrutia, David Carrizales y Alejandra Arroyo 
Enviado y corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 7 
 
Apodaca NL, 24 de marzo. De gira por esta entidad agobiada por el crimen organizado, el presidente Felipe 
Calderón “celebró” el Acuerdo para la Cobertura Informativa de la Violencia, pues “la participación de los medios 
de comunicación es crucial para consolidar una política de Estado en materia de seguridad”. Ponderó asimismo la 
importancia que a su juicio tiene la incorporación de un gran número de organizaciones sociales, instituciones 
privadas y académicas que le confieren al pacto “un amplio sustento social”. 
 
Durante la inauguración de una planta siderúrgica en este municipio neoleonés, Calderón  calificó como “una gran 
noticia” la firma del acuerdo, pues estimó que es muy importante y “hacía falta para el manejo de la información 
vinculada a la violencia en el país”. Por ello, reconoció “ampliamente” a los propietarios, directivos, cuerpos 
editoriales y comunicadores que suscribieron el mencionado acuerdo, si bien dijo que la Presidencia se seguirá 
rigiendo por el principio del pleno respeto a la libertad de expresión, a la libertad editorial. 
 
El Presidente aseguró que ésta “es una muestra muy clara de que la responsabilidad, cuando se ejerce plenamente 
por todos y en particular por los medios de comunicación, permite enfrentar de mejor manera el fenómeno de la 
violencia delictiva causada por los grupos y las organizaciones criminales que afectan a la sociedad”. 
 
Al posicionarse en torno a la firma, Calderón elogió una y otra vez el mencionado pacto, que tiene “la mayor 
trascendencia para el país” y que convoca a la sociedad para hacer frente a “quienes desean poner en riesgo la 
tranquilidad y la seguridad de los mexicanos”. 
 
Poco después, el mandatario federal encabezó una nueva edición de los Diálogos por la Seguridad en este estado 
que, a diferencia de otras ocasiones, fue de carácter privado y las evaluaciones sobre el rumbo de la seguridad no 
se hicieron públicas. 
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Apenas la víspera hubo en Nuevo León 13 muertes relacionadas con la delincuencia organizada. El caso que más 
conmocionó a la sociedad ocurrió en Linares, 133 kilómetros al sur de Monterrey, donde fueron abatidos a balazos 
dos agentes de tránsito, una mujer y un menor de ocho años de edad. 
 
En otros hechos murieron cuatro presuntos sicarios al enfrentarse con el Ejército en el centro de Monterrey, 
mientras tres jóvenes –uno de 17 años– fueron ejecutados en la colonia Valle de Santa Lucía, al poniente de la 
capital neoleonesa. Otros dos asesinatos se registraron en San Nicolás y Montemorelos. 
 
El sector privado y partidos de oposición han exigido acciones efectivas para frenar la narcoviolencia, ya que 
mientras en 2008 hubo 263 homicidios dolosos y en 2009 se registraron 267, para 2010 la cifra se disparó a 828, 
de los cuales 547 estuvieron relacionados con la delincuencia organizada. 
 
Y 2011 apunta para un nuevo récord. Enero arrancó con 144 homicidios dolosos (121 relacionados con el crimen), 
febrero registró 105, de los cuales 99 están vinculados con la delincuencia, y en lo que va de marzo van más de 60 
muertes. 
 
Por la mañana, el Presidente atestiguó la inauguración de dos plantas de la empresa Villacero, durante la cual se 
refirió a la recuperación de la economía mexicana. Reconoció que entre los desafíos está la generación de las 
condiciones para garantizar las inversiones, de ahí la importancia de la estrategia en materia de seguridad. 
 
 
 

La SRE sale en defensa de Calderón 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 20 
 
El presidente Felipe Calderón es el líder de una lucha contra el crimen organizado que es ampliamente reconocida 
y se lleva a cabo diariamente con toda energía, dijo la canciller Patricia Espinosa. 
 
En conferencia de prensa convocada para hablar sobre los acuerdos definidos en la cumbre de cambio climático en 
Cancún, celebrada en diciembre pasado, Patricia Espinosa rechazó dar respuesta a las aseveraciones del 
presidente de Estados Unidos, Barack Obama, de que Calderón “tiene cierta frustración” por el fortalecimiento de 
los cárteles del narcotráfico. 
 
La secretaria también se negó a responder a las imputaciones del ex presidente Vicente Fox respecto a que el 
embajador Carlos Pascual tiene razón en varios de los comentarios que emitió sobre México. 
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El problema no es la renuncia de Pascual, sino los intereses estadunidenses en el país, dice 
 

Calderón no ha sabido presentar una agenda sólida ante EU: 
Ebrard 
Debe informarse al Senado sobre tráfico de armas y drogas y envío de dinero entre bandas, afirma 
Señala que se reunió con el diplomático para comentar programas del GDF 
 
 Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 39 
 
Más allá de la renuncia del embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, el problema de fondo es que 
el presidente Felipe Calderón no ha planteado “una agenda suficientemente sólida y exigente con Estados Unidos 
respecto de la violencia que padece el país en tres temas: armas, ingreso de drogas al país vecino y envío de dinero 
para las organizaciones criminales”. 
 
Entrevistado luego de inaugurar la 23 Feria del Empleo de la Ciudad de México en la Expo Bancomer sobre la 
reunión que tuvo en días pasados con Pascual en la embajada estadunidense, remarcó: “más allá de la renuncia de 
este señor –que, bueno, ya pondrán otro–, se debe informar a todos los mexicanos qué hacen tantos agentes” de 
Estados Unidos en México, “hasta dónde tienen acceso a la información, qué tanto están interviniendo en las 
decisiones del país, qué acuerdos se tienen, y qué dice la Presidencia sobre esto. 
 
“Ése es el tema de fondo que se debe informar al Senado de la República”, aseveró. 
 
Rechazó que el presidente Calderón Hinojosa haya tenido injerencia en la salida del embajador. “Yo no diría eso; 
simple y llanamente me parece que el punto de fondo va más allá de si cambian a no o si renunció o no; todos los 
embajadores informan a sus países, ése no es el tema. El asunto es lo que está ocurriendo y qué no se ha 
informado. Ése es el debate de a de veras.” 
 
Comentó que durante la reunión hablaron sobre los programas que tiene el Gobierno del Distrito Federal, como el 
del cambio climático, no sólo con la representación de Estados Unidos, y de las actividades que están en curso, “y 
que ahora ya nos dijeron que lo van a llevar otras personas de la embajada”. 
El sábado pasado, mediante un comunicado, la secretaria de Estado, Hillary Clinton, informó de la renuncia del 
embajador Carlos Pascual, a poco más de año y medio después de que presentó sus cartas credenciales ante el 
gobierno mexicano. 
 
El pasado 3 de marzo el presidente Felipe Calderón señaló que el contenido de los reportes diplomáticos de 
Pascual –revelados por Wikileaks, la mayoría dados a conocer por La Jornada– había dañado las relaciones entre 
México y EU. 
 
El diplomático permanecerá en el país hasta organizar una “transición ordenada”. 
 
Incongruente la alianza PRI, PVEM y Panal 
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A pregunta expresa, el jefe de Gobierno del Distrito Federal calificó de “incongruencia absoluta” el acuerdo 
suscrito el miércoles por PRI, Panal y PVEM para competir coaligados con un candidato del tricolor en la elección 
de gobernador del estado de México el próximo mes de julio. 
 
“Esto desenmascara toda la posición del PRI, que es ganar a toda costa; es una incongruencia. Llevan medio año 
diciendo que las alianzas son lo peor del mundo y ahora anuncian una alianza. Bueno, es el PRI.” 
 
Aclaró que al Revolucionario Institucional no le gustan las alianzas que hace el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), pero sí las que hacen ellos. 
 
“El PRI ha ido en alianza en todas las elecciones de los años recientes, ahora se adiciona el Panal; en Chihuahua 
fueron con el PT, han ido con quien sea”, refirió Ebrard Casaubon. 
 
 
 
 

Ministros reiniciarán el análisis el lunes 
Contratación de espots, de nuevo a debate en la Corte 
 
Jesús Aranda 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 15 
 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) retomará el próximo lunes la discusión sobre los amparos 
presentados por un grupo de intelectuales en contra de la reforma al artículo 41 constitucional, que prohíbe a 
particulares contratar publicidad en tiempos de campañas electorales para incidir en el voto ciudadano. Será el 
ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo quien emita el voto decisivo, ya que en sesión anterior cinco ministros 
votaron a favor de la procedencia del amparo en contra de reformas constitucionales y cinco votaron por su 
improcedencia. 
 
El pasado 31 de enero, cuando aún no se designaba a Pardo Rebolledo en sustitución del extinto José de Jesús 
Gudiño Pelayo, el pleno del máximo tribunal registró un empate en un punto toral: determinar si mediante el 
juicio de amparo se puede impugnar una reforma constitucional. 
 
La Corte estuvo a un voto de establecer un criterio innovador que permitiría a cualquier ciudadano impugnar el 
proceso de reforma de la Carta Magna. 
 
Como adelantó La Jornada (26/1/11), el proyecto elaborado por un grupo de secretarios de estudio y cuenta bajo la 
coordinación de Juan N. Silva Meza, el cual fue presentado como suyo por Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, plantea 
que es procedente admitir el recurso en contra del proceso de aprobación de una reforma a la Carta Magna. 
 
Lo anterior, a efecto de revocar el sobreseimiento del amparo que determinó el juez que conoció inicialmente el 
recurso que los intelectuales promovieron en diciembre de 2007 en contra de la citada reforma. 
 
Pero el proyecto niega el amparo a los quejosos por considerar que la reforma referida se apegó al procedimiento 
señalado en el artículo 135 constitucional. 
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Olga Sánchez Cordero, José Ramón Cossío y Arturo Zaldívar votaron en favor del proyecto; es decir, por la 
procedencia del amparo, sin tocar el tema de fondo. 
 
Consideraron que el proceso de reforma a la Carta Magna debe cumplir con los requisitos constitucionales, y que 
en caso contrario el amparo es el medio idóneo para demandar su anulación. Lo anterior, pese a que ni los mismos 
ministros tienen claro cuáles serían los efectos de una decisión de esa envergadura. 
 
Sergio Aguirre Anguiano, Luis María Aguilar Morales, Margarita Luna Ramos, Fernando Franco y Sergio Valls 
Hernández votaron contra la procedencia y, por tanto, contra el amparo. 
 
De acuerdo con fuentes judiciales, aun cuando Pardo vote a favor de la procedencia del recurso, finalmente la 
Corte negará el amparo a los quejosos, en razón de que no hubo violaciones graves en el proceso de aprobación de 
la reforma electoral. 
 
 

Félix Guerra invita al PRI a discutir la política social 
 
Fernando Camacho Servín 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 15 
 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, invitó al dirigente del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Humberto Moreira, a sumarse al foro para discutir “con seriedad” la política 
social, cuya realización se planteó el pasado día 9 en la Cámara de Diputados. 
 
Luego de la polémica generada por las declaraciones de Moreira, quien el pasado lunes acusó al gobierno de Felipe 
Calderón de meter en la pobreza a cinco mexicanos por minuto durante los tres años recientes, el funcionario trató 
de zanjar la discusión al respecto al decir que la política social debe ser producto de esfuerzos compartidos. 
 
 
 
Se reivindica la dignidad de las mujeres; era una ley creada por hombres para controlarlas: PRD 
 

El adulterio ya no es delito federal; reforma el Senado el Código 
Penal 
En España se daba al marido capacidad de imponer la pena a su esposa por infidelidad, dice Pablo Gómez 
 
Andrea Becerril y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 43 
 
El Senado de la República aprobó hoy la despenalización del adulterio, al aceptar que se suprima del Código Penal 
Federal todo el capítulo que tipifica como delito las relaciones sexuales extramaritales. 
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“¡Enhorabuena que el Congreso mexicano reivindica la libertad y dignidad de las mujeres al derogar este 
oprobioso delito que se construyó contra ellas!”, exclamó en tribuna el senador del PRD Pablo Gómez. 
 
Único orador durante la aprobación de la minuta, sostuvo que es prácticamente imposible que en la práctica se 
configure el delito de adulterio a escala federal, pero hay razones de peso para derogar ese tipo penal, ya que se 
trata de un ordenamiento jurídico creado por los hombres “para mantener la propiedad” sobre las mujeres. 
 
Es un delito –dijo– que sólo se puede configurar en el lecho conyugal o con escándalo. “Es decir, va dirigido contra 
las mujeres”. Pidió recordar los antecedentes de la penalización del adulterio, ya que en el código español de “mil 
ochocientos veintitantos” se otorgaba al marido la capacidad de imponer la pena contra su esposa en caso de 
infidelidad. 
 
Insistió: es un delito que configuraron los hombres “para proteger su honor; no el de los seres humanos, sino su 
honor como hombres, que además se consideraban dueños del cuerpo y del alma de las mujeres. Las prácticas 
sexuales extramaritales de los hombres tienen otro comportamiento: lo consideran un título de orgullo en su 
función de dueños y conquistadores, en el estereotipo dominante de género”. 
 
En el dictamen se señala que cuando se habla de adulterio se piensa en conceptos generales relacionados con la 
moral y el deber recíproco sobre la dignidad entre dos personas que celebran un contrato de matrimonio, “pero no 
son bienes jurídicos de la más alta jerarquía en derecho penal”. 
 
La reforma por la que se suprime del Código Penal Federal el capítulo cuarto del título decimoquinto del libro 
segundo se aprobó con 69 votos en favor, ninguno en contra y una abstención, y pasó al Ejecutivo para su 
promulgación. 
 
La minuta estaba en el Senado desde abril de 2008. Es una iniciativa que en ese año presentó en San Lázaro el 
entonces diputado del Partido Verde, Jorge Kahwagi. 
 
En entrevista, el presidente de la Comisión de Justicia, el panista Alejandro González Alcocer, comentó que es 
obsoleto y contrario a la igualdad de la mujer que ese ordenamiento permaneciera en el Código Penal Federal, que 
ya se ha suprimido de la mayoría de los códigos estatales. 
 
En la actualidad –dijo– se castiga con prisión de dos años y privación de derechos civiles hasta por seis años a 
quien comete adulterio en el domicilio conyugal o lo lleva a cabo con escándalo. 
 
Destacó que ese ordenamiento es contrario a la igualdad de género, toda vez que en el caso de que un marido 
encontrara a su mujer en el lecho conyugal con su amante, podría matarlos en ese momento sin que hubiera 
graves repercusiones legales, pero cuando el infiel es el hombre, no hay consecuencias. 
 
Por separado, el perredista Tomás Torres comentó en broma que con esa reforma los mexicanos podrán tener 
todas las relaciones extramaritales que quieran, sin el peligro de ir a la cárcel. 
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Como la planta nuclear de Japón, está cercana al mar y en zona sísmica 
 

Riesgos de Laguna Verde, como los de Fukushima, advierten 
expertos 
  
Carolina Gómez Mena 
Periódico La Jornada 
Viernes 25 de marzo de 2011, p. 45 
 
Pese a que los gobiernos federal y estatal han asegurado que la planta nuclear Laguna Verde es segura, expertos en 
el tema y ambientalistas disienten, pues afirman que presenta una “situación muy parecida a la de Fukushima, ya 
que tiene reactores con diseño defectuoso, está cercana al mar y situada en zona sísmica”. 
 
Advirtieron que a todo ello se suma una variable extra: “posee una administración irresponsable y corrupta”, lo 
que afecta su mantenimiento. 
 
Durante el foro Implicaciones de la era nuclear y el negocio eléctrico: una lectura desde los recientes 
acontencimientos en Japón, Bernardo Salas Mar, quien trabajó durante 13 años en Laguna Verde y actualmente es 
académico del Departamento de Física de la UNAM, precisó que aunque “no hay actividades 100 por ciento 
seguras, incluido el uso de la energía nuclear”, pudo observar de primera mano las debilidades de la referida 
planta, la cual ha enfrentado algunas situaciones de crisis. 
 
Historial de riesgo 
 
Precisó que una de ellas ocurrió el 8 de marzo de 2006, “cuando el reactor II estuvo a la deriva por falta de 
mantenimiento”, y recordó otra ocasión en la que hubo estado de alerta, pero “nunca sonaron las alarmas” para 
informar al personal que desalojara. Incluso contó que durante ese incidente un compañero se encontraba en un 
lugar de mayor peligro y sólo supo de la emergencia al salir de ahí. “Pese a lo que indica el protoloco, se resolvió el 
problema y la mayoría no se enteró, porque nunca sonaron las alarmas”. 
 
También narró que durante el paso del huracán Roxana los vientos volaron el techo de una bodega donde se 
guardaba material de desecho radiactivo; señaló que en caso de emergencia, desalojar a los trabajadores de la 
planta no es una tarea ni fácil ni rápida. 
 
Salas, quien dijo ser partidario del uso de la energía nuclear, pero observando todos los lineamientos de seguridad 
establecidos a escala internacional, precisó que el hecho de que Laguna Verde no se encuentre en ese rango es 
problemático para la población de gran parte del país, sobre todo para la que vive en sus cercanías, porque “si algo 
ocurriera en periodo de lluvias, por ejemplo, los habitantes del poblado La Luz se verían en serias dificultades para 
ser desalojados, por la crecida del río de la zona y el hecho de que están cercados por una montaña”. 
 
Resaltó que un simulacro realizado por el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) indica que de 
presentarse un accidente muy grave en Laguna Verde, las afectaciones serían para “80 por ciento” del territorio 
nacional y Texas; sólo Quintana Roo, Sonora, Yucatán y Baja Califiornia saldrían librados. 
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Marco Antonio Martínez Negrete, también académico del Departamento de Física de la UNAM, aseguró que “la 
energía nuclear es la peor de todas las opciones” si lo que se busca es remplazar el uso de combustibles fósiles, 
sobre todo en México, que tiene otras posibilidades, como la energía solar o la eólica, y criticó que en los años 
recientes se haya intentado “relanzar en el mundo la venta de plantas nucleares con el pretexto de combatir el 
cambio climático”. 
 
Indicó que si se toma en cuenta desde la extracción de los minerales (uranio), la construcción de las plantas y la 
disposoción de los desechos, las centrales nucleares “contaminan prácticamente lo mismo que una termoeléctrica 
de gas de ciclo combinado, pero los riesgos son enormes”. 
 
En lo que respecta al modelo de reactor de Laguna Verde (cuenta con dos), Triga Mark II, que son de agua en 
ebullición de 653 megavatios, indicó que “ese diseño de General Electric es defectuoso”, y que pese a que hubo 
quejas a escala internacional, esa empresa “siguió vendiendo; y eso es lo que hay en Laguna Verde”. Precisó que 
las albercas de desecho “están pegadas al reactor”, lo que hace más factible algún accidente. 
 
Gustavo Ampugnani, director de Campañas de Greenpeace México, aseveró que es “falso el argumento de que la 
energía nuclear es limpia”, pues todas las actividades que realiza la planta generan emanaciones de CO2. 
 
 
 
 
 

Astillero 
 
Orwell 2012 
“Periodismo patriótico” 
Percepciones y urnas 
Instituir la (auto) censura 
Julio Hernández López 
  
Las propuestas de uniformidad periodística que bajo la batuta de Televisa se dieron a conocer ayer, como parte del 
proyecto mayor denominado Iniciativa México, embonan en tiempo y forma con la necesidad del gobierno 
calderonista de diluir la percepción social de violencia descontrolada y abusos de poder conforme se acerca el 
retén enigmático de las elecciones de 2012. 
 
La instauración fastuosa de lo orwelliano sucedió durante una asamblea de notables empresarios del periodismo 
que creen llegado el momento de cerrar planas, bocinas y pantallas a una parte de lo que con estridencia y 
desbordamiento sucede en todo el país a causa de una “guerra” decidida a sus puras pistolas por un impugnado 
personaje, llegado de mala forma a la cúspide del poder nacional, que se ha equivocado de manera grave en el 
manejo de sus responsabilidades. 
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La deslumbrante conformación del Ministerio de la Verdad pretende reducir a términos policiacos suavizados, de 
aséptico manejo de nota roja, lo que en realidad es un proceso de descomposición del aparato estatal, de sus 
instituciones, de su clase gobernante y de los aliados y beneficiarios de ese régimen, entre ellos algunos de los 
firmantes de las pomposas declaraciones correspondientes al Nuevo Periodismo Amordazado (haces públicos los 
boletines oficiales y te vas), al que prefiere escandalizarse por los aspectos judiciales y gráficos del baño nacional 
de sangre y no juzgar ni analizar el conjunto, mucho menos la muy importante porción de responsabilidad que 
corresponde a quienes desataron los horrores actuales y ahora desean meterlos al clóset informativo mientras 
pasan las elecciones presidenciales. 
 
La versión local del “periodismo patriótico”, que durante el bushismo abdicó de sus funciones para cerrar los ojos 
y matizar información que pudiera afectar al magno propósito de la invasión a Irak, es una respuesta inequívoca a 
las constantes incitaciones del comandante Calderón para que los espacios periodísticos se acojan a los protocolos 
deseados por el Ejército, la Marina y la Policía Federal, es decir, a un reduccionismo bélico que coloca a la 
población en campos tajantes de buenos y malos conforme a la visión de la autoridad ejecutora, a una derogación 
práctica del ejercicio informativo en razón de los intereses “superiores” de un gobierno así favorecido y de una 
“guerra” cada vez más repudiada y fracasada (pero que, justamente en esa etapa crítica, ha implantado una 
política de exterminio en caliente de quienes son o parecen narcotraficantes a juicio sumario de jefes militares 
como el retadoramente sincero general Villa, que en todo caso ha dicho con imprudencia lo que es una directriz 
silenciosa). 
 
La adaptación de 1984 tiene, por lo demás, como destino 2012. George Orwell convertido en promotor del voto 
panista pues, como se ha publicado en estos días en diversas columnas periodísticas, uno de los objetivos del 
rediseño político de Los Pinos rumbo a los comicios venideros es el de reducir la apreciación colectiva del caos 
sangriento, disminuir la visibilidad del tiradero criminal, fomentar la creencia de que las cosas marchan mejor, o 
cuando menos no peor, a partir del ocultamiento o el adelgazamiento informativo de hechos duros y crudos. 
La polarización llevada ahora al terreno periodístico agrega riesgo a los medios que no se alinearon con la 
mencionada Iniciativa México, colocándolos en una zona de presunta exclusión a partir de su “rebeldía” y 
exponiéndolos a acciones y reacciones de origen que puede ser oscuro, pero también sabidamente manipulable. 
En el fondo, el cierre de filas del periodismo movido más por la búsqueda de ganancias que por el genuino interés 
social busca presentar un frente unido de intereses que sirva al gobierno en turno y condicione las relaciones y 
beneficios con el siguiente (entre otros móviles de ese cierre de filas, el fantasma del ausente Carlos Slim y su 
confrontación con los principales convocantes de ayer, Emilio Azcárraga y Ricardo Salinas Pliego, no sólo por la 
búsqueda de un canal de televisión para Carso). 
 
Lo sucedido ayer es un movimiento en busca de consolidar el poder fáctico de las televisoras y sus aliados, 
confirmando su capacidad extraordinaria para modelar las percepciones nacionales y abriendo el camino, 
prefigurando las posibilidades de manipulación que ya en 2006 ayudaron de manera importante a instalar una 
opción ilegítima y en 2012 podrán anular desde pantallas, radio y prensa aliadas, los esfuerzos sociales por 
cambiar no sólo la representación o imagen de los hechos, sino su fondo y sustancia. El poder de Televisa, el 
centro operativo e intelectual de esta operación mediática, ha arrastrado, para convalidarse, a instituciones y 
personajes que merecieran otorgarse más consideración sobre ellos mismos, entre otros el rector de la UNAM, 
José Narro, quien en busca de reflectores y micrófonos parece siempre dispuesto a lo que sea. El chantaje de la 
presencia o ausencia en las pantallas ha arrollado cualquier reticencia, convirtiendo a los actores y factores 
políticos en mendicantes de publicidad, en serviciales apoyadores de los teletones ideológicos, políticos o 
periodísticos de los dueños de las televisoras con tal de aparecer luego en esos espacios tan ansiados. 
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Se está ya ante una exploración triunfante de las posibilidades de una mayor manipulación informativa y analítica 
de eventuales conflictos políticos y sociales: hoy se establece una veda a ciertos segmentos de la realidad, “para no 
hacerle el juego al narcotráfico”, y mañana esos mismos criterios subjetivos, investidos de patriotismo 
mercantilizado, podrán censurar sin pudor lo que según su interpretación haga daño a la nación de las elites, a la 
república del empresariado, al México de la iniciativa privada. 
 
Y, mientras se van descartando los precandidatos a la nominación priísta del estado de México, para que quede el 
digitalmente designado por Peña Nieto, ¡feliz fin de semana, con encuesta dominical de sabidos resultados en esa 
misma entidad! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 

Clase Política 
 
Cuenta atrás 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Atres días de que se despejen todas las incógnitas, el estado de México se mantenía en el centro de la especulación 
política. 
 
Dos de los cinco precandidatos del PRI –Luis Videgaray y Ernesto Nemer– se dieron de baja de la contienda, pero 
se mantienen Ricardo Aguilar Castillo, Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo. Las dudas se despejarán el próximo 
domingo, antes de las 15 horas. 
 
También el domingo se realizará la consulta combinada PAN-PRD para preguntar a los ciudadanos si aceptan su 
alianza. 
 
En previsión de que la decisión fuese negativa, la dirigencia del PAN decidirá hoy acerca del registro de Ulises 
Ramírez Núñez, Luis Felipe Bravo Mena y José Luis Durán Reveles como precandidatos. 
 
El ex jefe de Gobierno del Distrito Federal, Alejandro Encinas, confirmó que hoy se registrará como aspirante por 
el PRD y reiteró que aceptará ser abanderado del PT y Convergencia, pero no del PAN. 
 
El gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, reiteró su absoluto respeto a los procesos de los partidos. 
 
 
La cosecha 
 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Podría resultar un Watergate a la mexicana. Al empezar a difundirse la grabación que se declaró oficialmente 
“perdida” de la controvertida licitación 21, se empieza a revelar que algunos de los integrantes de la Comisión 
Federal de Telecomunicaciones, como Rafael del Villar y José Luis Peralta, se inconformaron con la idea del 
presidente, Mony de Swaan, y del también comisionado Gonzalo Martínez Pous, de continuar con dicha licitación, 
pues consideraban que debería suspenderse porque no habría beneficios económicos para el Estado al entregar la 
concesión al consorcio Televisa-Nextel a un precio muy inferior. Además, los inconformes consideraron indebidos 
los límites del espectro fijados por la Comisión Federal de Competencia, debido a que propiciaban de manera 
automática que sólo uno de todos los competidores lograra participar. Es decir, la licitación parecía dirigida a un 
solo jugador: Nextel-Televisa, hoy sólo Nextel… 
 
El Instituto Nacional de Migración separó de sus cargos a tres oficiales acusados de cometer excesos contra una 
migrante hondureña… 
 
La ex subsecretaria “incómoda” de Comunicaciones y Transportes, Purificación Carpinteyro, resultó absuelta de la 
denuncia que presentó en su contra la PGR por el supuesto delito de revelación de secretos derivado de llamadas 
telefónicas del ex secretario Luis Téllez... 
 
El director de Liconsa, Jesús Galván Muñoz, informó que en los cuatro años de la actual administración se han 
distribuido 4 mil 920 millones de litros de leche –poco más de 3.4 millones de litros al día– en beneficio de 6 
millones de personas, a cuyas familias generó un ahorro total cercano a 30 mil millones de pesos. Liconsa compró 
a ganaderos nacionales 697.4 millones de litros de leche, lo que significó un crecimiento de más de 80 por ciento 
respecto a 2007 y 66 millones de litros más que en 2009… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 

¿Partido o proyecto? 
 
Gabriela Rodríguez 
 
Duele, duele en lo más profundo ver en lo que se han convertido los partidos políticos: son escombros, despojos 
que compiten con las imágenes dantescas que estos días nos llegan desde el norte de Japón. 
 
El PRD no es ninguna excepción, las intestinas luchas por la presidencia en su Consejo Nacional parecen olvidar la 
función de los partidos políticos. Como partido de izquierda, tendría que encarnarse como una organización 
definida por la clase trabajadora, y por los excluidos, que son las masas de hoy. Pero está muy lejos, el partido ha 
perdido su base social, su orientación ideológica y hasta su estructura organizativa, por mencionar tres de las 
condiciones que, para Gramsci, definen un partido político. 
 
El posicionamiento ante los problemas de la sociedad, ante la inseguridad y la violencia, la desigualdad social, el 
retroceso en los derechos laborales y la derechización del país brillan por su ausencia en las tribus del PRD. No 
funcionan democráticamente sino burocráticamente, ejecutan pero no deliberan. 
 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Lo que más duele es la falta de proyecto. Tal vez por eso nos levantó el ánimo el nuevo proyecto de nación que 
expuso Andrés Manuel López Obrador el domingo pasado en el Auditorio Nacional, el mismo día que en un hotel 
de Reforma se definía la mesa directiva del PRD, entre agresiones y desacuerdos violentos. La forma en que AMLO 
presentó el proyecto expresa un fondo político: recordaba su investidura como jefe de Gobierno del Distrito 
Federal y no como líder de la resistencia civil; formalmente vestido, habló con la seguridad de quien ha ejercido el 
poder público y ha ejecutado un programa gubernamental, esta vez con una propuesta que busca generar una 
revolución intelectual y moral, papel que Gramsci esperaba de un partido político. Fui testigo de un acto realizado 
de manera ordenada, organizada y pacífica, en la que un grupo de 35 intelectuales estaban sentados a espaldas del 
líder respaldando un proyecto que yo caracterizaría como integral y frontal a los principales problemas nacionales. 
Con elocuencia y conocimiento de causa, cinco oradores expusieron un proyecto más centrado en la promoción de 
los derechos económicos y sociales que en los culturales, pero increíblemente bien articulados: Armando Bartra, 
Víctor Flores Olea, Rogelio Ramírez de la O, Héctor Díaz Polanco y Raquel Sosa, minoría de mujeres, en el grupo 
total y en el de oradores, insisto, en política la forma es fondo, una desigualdad que señalo críticamente. Lorenzo 
Meyer, a quien tengo una especial admiración, no habló, recibió aplausos del público y él también aplaudía, 
selectivamente, ante algunas de las 50 acciones indispensables para la regeneración nacional que expuso AMLO. 
El entusiasmo no sólo se conectaba con la emoción individual sino con una esperanza colectiva que nos hacía falta: 
las ganas de cambiar el mundo. Lo nuevo del actual proyecto de nación es que fue corregido con base en las 
propuestas del proyecto alternativo en 100 foros de consulta estatales y sectoriales; observo asuntos que no 
estaban: la revolución de las conciencias y la restauración de la ética política inspirada en las ideas de Adolfo 
Sánchez Vázquez, la estrategia para la seguridad y en contra de la violencia, así como el rescate del derecho a la 
felicidad; les invito a leer directamente el texto original que ya está en venta en las librerías. 
 
Aquí quiero llamar la atención sobre algunos asuntos muy puntuales, en especial los relativos a fortalecer el poder 
de la sociedad civil y el de los derechos humanos. Se habla de una nueva filosofía de vida que comience desde la 
micropolítica doméstica y alcance la organización comunitaria partiendo de las experiencias propias y de otros 
países de América Latina; se busca acceso universal al bienestar sin requisitos de formación académica, condición 
de género o racial, de idioma o de edad, de preferencia sexual, moral o política. 
 
En el apartado número 10, que aborda el bienestar social y el derecho a la felicidad, celebro el rescate de este 
último derecho, del cual no se hablaba desde tiempos de George Washington o de José Martí. Se basa en reconocer 
el desmontaje del Estado y la disminución del gasto social que se encrudeció desde los años 80. Para garantizar el 
bienestar y la felicidad de los hombres y mujeres que habitan el territorio nacional se plantea la necesidad de 
refundar las instituciones públicas del país. Garantizar la vida desde el nacimiento hasta la muerte en condiciones 
aceptables, ojo, afirmar “desde el nacimiento” es reconocer que antes no hay titularidad como persona, lo cual 
sustenta el derecho a la maternidad voluntaria y se opone a las visiones de la derecha que defienden la vida “desde 
el momento de la concepción”. En seguida están todos los derechos económicos y sociales, se propone también 
garantizar el ejercicio de plenos derechos para las mujeres, los niños y los jóvenes, particularmente respecto a su 
integridad, seguridad y bienestar. Raquel Sosa habló del derecho de las mujeres a decidir sobre sus cuerpos, 
precisión que no apareció ni en el discurso de AMLO ni en la propuesta escrita, lo cual convendría precisar y darle 
mayor relevancia, porque los derechos sexuales y reproductivos siguen quedándose cortos en la propuesta. 
 
Las 50 acciones son virtud de un proyecto que no se queda en “el qué” sino que incluye “el cómo”, sin embargo 
quedan abiertas algunas cuestiones: ¿Cómo fortalecer una política de bienestar en una economía globalizada y 
dependiente de transacciones internacionales de una sociedad mundial? ¿Cómo reconstruir el Estado social, 
cuando el Estado globalizado es más autoritario, cuando ha perdido su función como regulador del mercado y de 
los medios? ¿Tendríamos que inventar un nuevo sistema que sea independiente del Estado y de los partidos? 
grodriguez@afluentes.org 
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El éxodo 
de Juárez

Tan sólo en la Colonia Finca 
Bonita, de Ciudad Juárez, cer-
ca de mil 500 viviendas han si-
do abandonadas por la ola de 
violencia, dijo ayer Delia Acos-
ta Beltrán, académica de la Uni-
versidad Autónoma de Ciudad 
Juárez, durante un foro en la 
UNAM.

De acuerdo con la Encuesta 
de Percepción Ciudadana sobre 
Inseguridad en Ciudad Juárez, 
230 mil personas han abando-
nado el Municipio en los últi-
mos años.

“La gente comenzó a dejar la 
ciudad por la falta de empleo, de 
capital social, y por la violencia. 
En los últimos años, se recrude-
ció el abandono de vivienda por 
violencia”, indicó Acosta Beltrán.

“Es común ver por las ave-
nidas letreros que dicen ‘Si te 
quieres mudar a El Paso, noso-
tros te ayudamos’”, añadió.

Daniela Rea

dDenuncia estudio
que el Gobierno 
no se ha ocupado 
del fenómeno

Verónica Sánchez

Alrededor de 120 mil personas 
dejaron su lugar de residencia en 
México durante 2010 a causa de 
la violencia que impera en el País, 
de acuerdo con un reporte del 
Centro de Monitoreo de Despla-
zamientos Internos (IDMC, por 
sus siglas en inglés) difundido en 
Ginebra.

“La violencia se ha incremen-
tado abruptamente en las áreas 
cercanas a la frontera con Estados 
Unidos, particularmente en los 
estados de Chihuahua y Tamau-
lipas, en donde los cárteles dispu-
tan el control de las rutas para el 
tráfico de drogas”, señala el infor-
me “Desplazamiento Interno Pa-
norama Global 2010”.

El número total de personas 
que han cambiado su lugar de re-
sidencia desde 2006, calcula el es-
tudio, asciende a 230 mil, de las 
cuales la mitad habría buscado 
refugio en Estados Unidos. 

Según el informe, Chihua-
hua, Durango, Coahuila y Vera-
cruz se encuentran entre las enti-
dades con mayor número de des-
plazados.

El reporte hace referencia al 
caso de Ciudad Mier, Tamaulipas, 
en donde al menos 400 personas 
se vieron forzadas a huir a Miguel 
Alemán a causa de la violencia ge-
nerada por Los Zetas.

El IDMC señala que, a di-
ferencia de Colombia, en donde 
en años recientes el Gobierno ha 
realizado un esfuerzo por con-
tar y ubicar a los desplazados, en 
México las autoridades no han 
mostrado, hasta ahora, ningún in-
terés en conocer la dimensión del 
problema y brindar atención a los 
afectados.

“Las autoridades federales y 
estatales no han implementado 
ninguna respuesta al desplaza-
miento interno causado por los 
cárteles de la droga.

“Las agencias internacionales 
presentes en México con manda-
tos de protección, como el Alto 
Comisionado de Naciones Uni-
das para los Refugiados y el Co-
mité de la Cruz Roja, han expre-
sado su preocupación por los des-
plazamientos pero no han puesto 
en marcha programas de asisten-
cia ante la ausencia de un recono-
cimiento oficial de la crisis”, ad-
vierte el informe.

El organismo estima que el 
año pasado se registraron a ni-
vel mundial 2.9 millones de des-
plazados.

Elisabeth Rasmusson, secre-
taria general del Consejo Norue-
go para Refugiados, consideró 
que el número de personas que 
se movilizaron en México es uno 
de los más preocupantes a nivel 
internacional.

“En México, la cifra de des-
plazados en 2010 es mayor que 
la de Afganistán durante el mis-
mo periodo”, señaló.
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Fijan cuota a consumo
de agua sin medidor

Iván Sosa y Óscar Balderas

El primer recibo para el cobro 
de agua de este año llegó a veci-
nos de la Delegación Benito Juá-
rez de mil 369 pesos de cuota fi-
ja, cuando pagaban, en promedio, 
200 pesos.

Ante la multitud de que-
jas, funcionarios del Sistema de 
Aguas del Distrito Federal expli-
caron a los quejosos que dicho co-
bro se impone a quienes no tie-
nen medidor, está descompuesto 

o se ubica donde no se le puede 
tomar lectura y están clasificados 
en zona alta.

Hasta el año pasado, se co-
braba en función del promedio de 
consumo de la colonia o del edifi-
cio, pero este año dejará de ope-
rar este esquema.

“La alternativa es pedir su 
aparato para que sólo pague por 
servicio medido. 

“Cuesta 3 mil 604 pesos”, in-
dicó un funcionario.

Ciudad 1

sE PErCIbEN... ¡tráILErEs bLOquEANdO! La “percepción” de seguridad y tranquilidad en Villacero, en la carretera Miguel Ale-
mán, se perdió ayer con los impresionantes dispositivos de la gira de Felipe Calderón, quien fue resguardado con tráileres para bloquear la visibilidad.

Entró zorra al gallinero
de Nuevo León.- FCH

‘Deben  
de matar más’

MONTERREY.- Para el di-
putado federal Benjamín 
Clariond, las autoridades sí 
actúan contra la inseguri-
dad en Nuevo León y matan 
a muchos criminales... pero 
deben matar más.

“Sí se está haciendo al-
go: están matando a muchos 
(delincuentes). Deben de 
matar más”, dijo el priista.

El legislador fijó su pos-
tura sobre la inseguridad en 
la entidad asegurando que 
se trata de un problema na-
cional y no sólo estatal.

Destacó que la falta de 
coordinación en los tres ni-
veles de Gobierno obstaculi-
za la lucha contra el crimen.

José García

Prefiere ser
Presidenta
que esposa
GUATEMALA.- La Pri-

mera Dama de este país, 
Sandra Torres, decidió 

divorciarse del Mandatario Ál-
varo Colom para “casarse” con 
la gente pobre.

Sus intenciones de buscar la 
presidencia han generado una 
avalancha de críticas, ya que la 
constitución impide a parientes 
del Mandatario en turno –hasta 
el cuarto grado de consanguini-
dad y segundo en afinidad– 
postularse al cargo.

Torres confirmó ayer la se-
paración y lloró al reconocer 
que mantiene “un amor grande 
y sólido” por su marido.

El propio Colom defendió 
las aspiraciones de su esposa: 

“(El divorcio) es un acto por algo 
superior a nuestro matrimonio, 
como es el país”.

Analistas aseguraron que se 
trata de un “fraude de ley”.

Agencias
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d Advierte Mandatario
que no cederá ante 
crimen, pero acepta 
ajustes a la estrategia

Mayolo López 
Enviado

MONTERREY.- El Presidente Fe-
lipe Calderón dijo ayer ante in-
dustriales de Nuevo León que en 
esa entidad y en el País “la zorra 
se metió al corral de las gallinas” 
y que eso obliga a la depuración 
policial y a que soldados y mari-
nos permanezcan en las calles en 
defensa de la población.

“Ni podemos ni queremos ni 
vamos a ceder. Sí vamos a com-
batir con todo: con soldados, ma-
rinos y Policía Federal. Con todo 
vamos a seguir combatiendo a los 
grupos criminales”, sentenció.

“Hay gente que critica esto, 
que dice que está mal. Bueno, yo 
estoy abierto, y díganme exacta-
mente qué corrijo de esto. Pero, si 
la propuesta es que simplemente 
nos repleguemos, pues, conmigo 
no cuenten”, advirtió.

Unos mil 300 industriales 
agrupados en la Caintra congre-
gados en su 67 asamblea anual 
escucharon decir a Calderón que 

“ni modo: la zorra se metió al co-
rral de las gallinas” y, por lo tan-
to, es necesario impulsar una ge-
nuina y profunda depuración en 
los cuerpos policiacos en Nuevo 
León y toda la República.

Acompañado por el Gober-

nador Rodrigo Medina, el Presi-
dente no soslayó la circunstancia 
de que en Monterrey, y en Nuevo 
León mismo, el crimen despliega 
su fuerza con “descaro y cinismo” 
en perjuicio de la población. Con 
ese panorama de por medio, dijo, 
no queda más que enviar a más 
soldados a las calles para recupe-
rar la seguridad pública.

Tras insistir en que la violen-
cia proviene de los criminales, el 
Mandatario consideró que es me-
nester empujar la reestructura-
ción de los cuerpos policiacos pa-
ra darle la vuelta a la tortilla y pa-
sarles báscula. Con todo, aceptó 
que este objetivo no avanza al rit-
mo que se quisiera.

Cierto de que el fenómeno de 
la violencia es “un árbol que no 
caerá de un solo hachazo”, el Pre-
sidente dijo que toca al Gobierno 
enfrentar a la delincuencia y tam-
bién los costos inherentes.

Previamente, el nuevo diri-
gente de los industriales de Nue-
vo León, Eugenio Clariond, ha-
bía planteado que la violencia en 
la entidad ha dejado un inevitable 
desgaste e impacto en la sociedad 
regiomontana.

Reclamó de la autoridad esta-
tal acciones contundentes y defi-
nitivas para erradicar la situación 
de violencia que se vive.

NaCioNal 8
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Busca PAN más presencia en el campo 
 
Carole Simonnet 
 
(25 marzo 2011).- Al culpar al PRI de los males que aquejan el campo mexicano, el dirigente nacional del PAN, 
Gustavo Madero, instaló ayer la Coordinación Nacional de Asuntos Rurales. 
 
La comisión, presidida por el actual procurador agrario, Rosendo Patiño, estará integrada por los secretarios de 
Reforma Agraria, Sedesol y Semarnat, así como por los coordinadores parlamentarios y otros legisladores. 
 
Participarán también organizaciones campesinas que apoyan desde 2006 al PAN, como Unimoss, presidida por 
Javier López Macías, ex director general de Fomento de Empresas Sociales de Fonaes durante el sexenio de 
Vicente Fox. 
 
Pese a que Madero y la secretaria de Vinculación con la Sociedad, Liliana Rojero, criticaron el corporativismo 
priista, la creación de la coordinación fue atestiguada por cientos de campesinos ataviados con camisetas de 
Unimoss y de Consucc, que arribaron a la sede del partido en camiones provenientes del Estado de México y 
Morelos, entre otras entidades. 
 
Presente en el acto, el secretario de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar, pidió al PAN ver al campo no sólo con 
una visión electoral. 
 
Tras diez años de gobiernos panistas, llamó al partido a demostrar a los campesinos que los del blanquiazul son 
distintos a los priistas que, acusó, gobernaron "con dádivas". 
 
"No se trata, de ninguna manera, de seguir haciendo lo mismo que se hizo en el pasado. 
 
"Hay que ganarnos su confianza, hay que demostrarles que somos diferentes a aquellos que se mantuvieron en el 
poder durante décadas sobre la base de la dádiva y la manipulación", dijo. 
 
Madero afirmó que el PAN ha demostrado con hechos, no con discursos demagógicos y populistas, su compromiso 
con el desarrollo del campo. 
 
Indicó que la coordinación creada tendrá entre sus tareas elaborar un programa de acción. 
 
 
 
 

'Tiene Moreira bipolaridad' 
 
Carole Simonnet 
 
(25 marzo 2011).- El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, advirtió que no se reunirá con el líder del PRI, 
Humberto Moreira hasta que deje su esquizofrenia y bipolaridad. 
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"Yo necesito que el señor Moreira supere esta esquizofrenia, bipolaridad, de que quiere por un lado hacer 
sarcasmos y conflictuar a los partidos y por otro lado aparentemente quiere convocar a un diálogo. Esta actitud 
que no es consistente y tiene que elegir cuál de las dos actitudes va a mantener con los interlocutores de los 
partidos", afirmó. 
 
Madero calificó de oportunista a la alianza PRI, Panal y PVEM en el Estado de México, la cual, dijo, sólo busca 
perpetuar en el poder a caciques. 
 
"Ya se mordieron la lengua, creo, ¿no? Primero criticaron las alianzas y ahora las están haciendo, ¿cómo está 
eso?", cuestionó. 
 
 
 
 

Visita Moreira a Magistrados 
 
Guadalupe Irizar 
 
(25 marzo 2011).- El presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, se reunió ayer con la presidenta del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, María del Carmen Alanís, y cinco Magistrados más. 
 
El órgano jurisdiccional informó que la visita "protocolaria" se realizó a solicitud de Moreira, quien asumió la 
dirigencia priista semanas atrás. 
 
"No estuvo el Magistrado Manuel González Oropeza por estar de comisión oficial en Venecia", precisaron las 
fuentes. 
 
A la reunión, desahogada entre las 12:25 y las 13:25 horas, tampoco asistió Enrique Ochoa, director del Centro de 
Capacitación Judicial del Tribunal y aspirante a consejero electoral del IFE. 
 
Moreira estuvo acompañado por su asesor Armando Luna Canales. 
 
 
 
 

Alertan PRD y AN coacción del SNTE 
 
Critican plan de Peña en Edomex. Llaman 'perversa' a la nueva alianza de los priistas con Elba Esther 
 
Érika Hernández y Manuel Durán 
 
(25 marzo 2011).- Líderes del PRD y PAN afirmaron que la coalición del PRI y Nueva Alianza formaliza la 
estrategia del Gobernador Enrique Peña Nieto para coaccionar el voto en la elección mexiquense. 
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El dirigente perredista en la entidad, Luis Sánchez, aseguró que los más de 5 mil 600 comisionados del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ya están operando en la entidad para atraer votos a favor del 
PRI. 
 
Incluso, no descartó que se movilicen para participar en la consulta ciudadana del próximo domingo, en la se 
definirá si el PAN y PRD concretan una alianza. 
 
"Es una alianza perversa, que ellos dicen es por la honestidad, pero sólo es por satisfacer intereses personales. 
Miles de maestros ya están participando en la repartición de despensas, por ejemplo. 
 
"Pero no solamente son los maestros los que están haciendo ese trabajo de coacción, son los transportistas a los 
que están, incluso, obligándoles desde el Gobierno del estado, son empleados de los municipios priistas", dijo.  
Sánchez aseguró que la dirigente nacional del SNTE, Elba Esther Gordillo, agradece con este acuerdo el apoyo 
económico que brinda Peña a su gremio. 
 
Mientras que Víctor Hugo Sondón, secretario general del PAN mexiquense, afirmó que están vigilantes para 
denunciar cómo operan los maestros; sin embargo, advirtió, ha sido difícil recopilar pruebas de su estrategia. 
 
"Todos sabemos que son corruptos y perversos, pero también que no son tontos, entonces están haciendo una 
labor hormiga en sus círculos", dijo. 
 
La secretaria general del PRD, Dolores Padierna, aseguró que por la importancia de la entidad, el PRI apostará 
todo lo que está a su alcance para no perder el estado, pues de ello dependen su posicionamiento al 2012. 
 
"Esta alianza se explica por la importancia del estado, ahí se juega la Presidencia de la República, por lo que si el 
PRI pierde no se recupera, así que le van apostar a todo, al fraude, al aparato, a la compra del voto y los maestros 
del SNTE saben como hacer ese trabajo sucio.  
"Entonces, lo que pueda hacer Elba Esther es un fraude, pero vamos a vigilar muy bien para que nuestros votos 
nos los respeten por lo menos", añadió. 
 
  
Incongruentes 
  
El acuerdo del PRI con Nueva Alianza revela que buscan ganar la gubernatura del Estado de México a toda costa, 
lo cual es incongruente con su postura contra este tipo de uniones electorales, dijo Marcelo Ebrard. 
 
"Esto desenmascara toda la posición del PRI, que es ganar a toda costa, es una incongruencia absoluta. 
 
"Llevan medio año diciendo que las alianzas son lo peor del mundo y ahora anuncian una alianza. Bueno, es el 
PRI. Quién se sorprende de eso", consideró el Jefe de Gobierno del DF. 
 
"Ahora se adiciona el Panal, en Chihuahua fueron con el PT, han ido con quién sea", agregó. 
 
 Manuel Durán 
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Defienden validez de consulta 
 
(25 marzo 2011).- REFORMA. La posibilidad de que haya una baja participación en la Consulta de la Alianza entre 
PRD y PAN en el Estado de México no será motivo para invalidarla, apuntaron organizadores como Rogelio 
Gómez de Alianza Ciudadana. 
 
 
 

Encuesta / Aprieta PRI al PRD 
 
Encuesta REFORMA: Preferencias electorales en el DF. Supera tricolor al PAN rumbo al 2012 para Jefe de 
Gobierno y diputados locales 
 
Alejandro Moreno y Yuritzi Mendizábal 
 
(25 marzo 2011).- Con un 29 por ciento en las intenciones de voto en el DF, el PRI le disputa al PRD la Jefatura de 
Gobierno capitalino, partido que saca una ventaja de apenas 6 puntos, con el 35 por ciento de las preferencias, de 
cara a los comicios del 2012. 
 
Y además, el PRI también podría disputarle al PRD la mayoría en la Asamblea Legislativa, donde solamente les 
separan 5 puntos en las preferencias electorales. 
 
Así lo indica una encuesta de REFORMA realizada el 12 y 13 de marzo a 855 habitantes del DF. 
 
De acuerdo con el estudio, el PAN queda rezagado con el apoyo de un 12 por ciento de los electores, incluso un 
punto abajo del PT, en la contienda para Jefe de Gobierno. 
 
Sería un hecho insólito en la vida electoral de la Ciudad desde 1997, cuando se comenzó a elegir al Ejecutivo local, 
que el PAN quedara en cuarto sitio. 
 
Este bajo apoyo hacia el PAN coincide con el alto nivel de desaprobación que los capitalinos dan al Presidente de la 
República Felipe Calderón, con un 60 por ciento. 
 
Además, el tricolor obtiene el primer lugar en las preferencias para Presidente de la República con una delantera 
de 9 puntos sobre el PRD. 
 
La ventaja coincide con la alta popularidad que tiene en el DF el Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto, que 
según la encuesta, cuenta con un 57 por ciento de opiniones favorables, comparado con 52 por ciento de Marcelo 
Ebrard y 48 por ciento de Andrés Manuel López Obrador, quienes aspiran al mismo cargo. 
 
La encuesta refleja que la priista Beatriz Paredes cuenta con mayor popularidad entre los posibles contendientes a 
la Jefatura de Gobierno, con un 39 por ciento de opiniones favorables y la conoce el 83 por ciento del electorado 
capitalino. 
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El siguiente político más popular es el perredista Carlos Navarrete, a quién sólo conoce el 49 por ciento, y por el 
PAN es el Delegado en Miguel Hidalgo, Demetrio Sodi, quien en 2006 ya fue candidato para la Jefatura de 
Gobierno. 
 
La contienda podría cerrarse aún más si el PRI decidiera hacer alianza con el PVEM y el Panal, como en el 
Edomex, ya que esos dos partidos atraen juntos a un 9 por ciento de los electores. 
 
Sin embargo, el PRD concretó un acuerdo con el PT y Convergencia para ir coaligados en el 2012 en todos los 
cargos de elección popular, por lo cual alcanzarían un 50 por ciento de las intenciones de voto para Jefe de 
Gobierno contra 38 por ciento del PRI, PVEM y Panal. 
  
  
  
· Si hoy hubiera elecciones para Jefe de Gobierno del DF, ¿usted por cuál partido votaría?*  
  

PRD 35% 

PRI 29 

PT 13 

PAN 12 

PVEM 5 

NUEVA ALIANZA 4 

CONVERGENCIA 2 

 
  
  
  
Rebasa PRI por la derecha a PAN 
  
  
· Intención de voto para Jefe de Gobierno del DF según la orientación ideológica de los entrevistados 
  

  Izquierda Centro Derecha 

PRD 50% 34% 30% 

PRI 11 33 36 

PAN 4 15 13 
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· Si hoy fueran las elecciones para la Asamblea Legislativa del DF, ¿por cuál partido votaría usted?* 
  

PRD 33% 

PRI 28 

PAN 12 

PT 12 

PVEM 7 

NUEVA ALIANZA 6 

CONVERGENCIA 2 

 
  
* Preferencia efectiva, sin considerar el 26 y 25 por ciento que no declaró intención de voto para Jefe de Gobierno 
y Asamblea Legislativa del DF, respectivamente. Los resultados reflejan las preferencias de quienes tienen 
credencial para votar vigente. Se utilizó metodología de boleta y urna para mantener la confidencialidad del voto 
de los entrevistados. 
 
  
  
ASPIRANTES AL GDF 
  
· De los siguientes políticos, ¿cuál prefiere que sea el candidato del PRI a Jefe de Gobierno del DF en 2012? ** 
  

  Población General Adeptos del PRI 

Beatriz Paredes 45% 71% 

María de los Ángeles Moreno 8  10 

Rafael Acosta "Juanito"  4 3 

Jorge Schiaffino  2  4 
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· De los siguientes políticos, ¿cuál prefiere que sea el candidato del PAN a Jefe de Gobierno del DF en 2012? ** 
  

  Población General Adeptos del PAN 

Demetrio Sodi 14% 33% 

Mariana Gómez del Campo 7 8 

José Luis Luege 6 7 

Javier Lozano 6 10 

Gabriela Cuevas 5 4 

Carlos Orvañanos 3 4 

Federico Döring 3 5 

Arne Aus den Ruthen 2 4 

 
  
  
· De los siguientes políticos, ¿cuál prefiere que sea el candidato del PRD a Jefe de Gobierno del DF en 2012?**  
  

  Población General Adeptos del PRD 

Martí Batres 12% 16% 

Carlos Navarrete 12 14 

Miguel Ángel Mancera 10 13 

Joel Ortega 9 14 

Alejandra Barrales 8 10 

Mario Delgado 7 10 

 
  
** No se muestran los porcentajes "Otros", "Ninguno" y "No sabe" 
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Popularidad 
 
· ¿Cuál es su opinión acerca de los siguientes políticos? 
 
  

  Muy buena/ Buena No lo conoce 

Beatriz Paredes 39% 17% 

Carlos Navarrete 19 51 

Joel Ortega 16 52 

Martí Batres 16 54 

Ruth Zavaleta 15 54 

Demetrio Sodi 15 48 

María de los Ángeles Moreno 15 58 

Miguel Ángel Mancera 13 60 

Alejandra Barrales 12 57 

Javier Lozano 12 59 

Ricardo Monreal 11 64 

Gabriela Cuevas 10 72 

Carlos Orvañanos 9 71 

José Luis Luege 9 73 

Federico Döring 8 71 

Laura Velázquez 7 80 

Mario Delgado 6 75 

Mariana Gómez del Campo 6 76 

Jorge Schiaffino 5 79 

Arne Aus den Ruthen 4 83 
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CONTIENDA PRESIDENCIAL 
  
  
· Si hoy hubiera elecciones para Presidente de la República, ¿usted por cuál partido votaría?* 
  

PRI 41% 

PRD 32 

PAN 14 

Otros 13 

 
  
  
* Preferencia efectiva, sin considerar el 52 por ciento que no declaró intención de voto.  
  
Metodología: Encuesta en vivienda realizada en el DF los días 12 y 13 de marzo a 855 adultos. El muestreo fue 
aleatorio sistemático con base en las secciones electorales del DF. El margen de error es de +/-3.4% con un nivel 
de confianza de 95%. La tasa de rechazo a las entrevistas fue de 61%. Encuesta patrocinada y realizada por 
REFORMA. En el levantamiento participaron 47 encuestadores y 7 supervisores.  
Comentarios: opinion.publica@reforma.com 
  
 
 
 

Tabla / Se acerca PRI al PRD en DF 

 
(25 marzo 2011).- Si hoy hubiera elecciones para Jefe de Gobierno, ¿por cuál partido votaría?* 
  

PRD 35% 

PRI 29 

PT 13 

PAN 12 

PVEM 5 

Nueva Alianza 4 

Convergencia 2 

 
* Preferencia efectiva sin considerar el 26 por ciento que no declaró intención de voto 
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Quieren prórroga publicitaria 
 
Plantea Romo ampliar hasta el 20 de agosto el plazo para retirar espectaculares 
 
Mariel Ibarra 
 
(25 marzo 2011).- Diputados del PRD en la ALDF analizan extender el plazo para que los empresarios de la 
publicidad exterior retiren de las azoteas de la Ciudad de México, todos los anuncios, tal y como se contempla en la 
Ley de Publicidad Exterior. 
 
La idea es ampliar el plazo de nueves meses a un año, a fin de que la fecha límite sea hasta el 20 de agosto y no el 
20 de mayo, como actualmente lo contempla la legislación. 
 
De acuerdo con el diputado local, Víctor Hugo Romo, hoy todavía no existen las condiciones que permitan cumplir 
con el plazo, debido a que aún no hay certeza de dónde serán reubicados los más de 3 mil 900 los anuncios que 
están inscritos en el padrón de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda. 
 
"Queremos ampliar el plazo de nueve meses, vemos ahorita que a la autoridad se le ha dificultado llegar a un gran 
acuerdo para que todo mundo se baje y que se sientan con certeza de que está ubicado en algún nodo o corredor, 
así que estamos evaluando el dar a la autoridad y a los empresarios un lapso más", detalló el diputado local Víctor 
Hugo Romo. 
 
El diputado reconoció que la tarea de reordenamiento no es fácil para la autoridad, al señalar que en Miami, Berlín 
o Madrid, que tienen legislaciones al respecto, se han tardado de dos a cuatro años en lograr un nuevo rostro para 
las ciudades. 
 
Romo añadió que ésto es parte del análisis que realizan en un grupo de trabajo en el que participan el presidente 
de a la Comisión de Desarrollo Urbano, Guillermo Sánchez, así como los legisladores, Leonel Luna, Horacio 
Martínez y David Razú. 
 
Sin embargo, Sánchez comentó que la propuesta de prórroga para retirar publicidad se deberá discutir, al señalar 
que hay industriales que aseguran que sí cumplirán con el plazo original. 
 
"Hay que avaluar bien lo de la prórroga porque en reuniones con los empresarios hay algunos que aseguran que sí 
van a cumplir con el plazo y con uno que lo haga, ya no tendríamos muchos elementos para que los otros no 
cumplieran", apuntó. 
 
Sobre la apertura de más vialidades como corredores publicitarios, indicó que ésto se busca debido a que con la 
ocho vialidades que hay actualmente, no resuelven ni el 15 por ciento de la demanda para los espectaculares en las 
azoteas. 
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"Queremos darle una salida a los industriales que les permita seguir generando empleos y que paguen impuestos 
que ahora no pagan", expresó Sánchez, aunque también reprochó que a dos meses de que se venza el plazo para 
retirar los anuncios, la mayoría de las empresas no hayan hecho nada y que todavía busquen ampararse para 
seguir en azoteas. 
 
 
 

Apuran la reforma política 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(25 marzo 2011).- A poco más de un mes de que concluya el periodo ordinario de sesiones, las bancadas del PAN, 
PRI y PRD en el Senado intensificaron las negociaciones con la Secretaría de Gobernación para tratar de sacar 
adelante, aunque sea a medias, la reforma política. 
 
Senadores de los tres partidos sostienen reuniones con funcionarios federales y, hasta el momento, hay avances en 
la reelección legislativa, con la intención de que pueda aplicar para diputados en las elecciones intermedias de 
2015 y para senadores en las presidenciales de 2018. 
 
Los negociadores también registran avances en la facultad de reconducción presupuestal para el Ejecutivo, la 
iniciativa ciudadana, la iniciativa preferente y el procedimiento para sustituir al Presidente en caso de ausencia 
definitiva. 
 
El pasado martes, el vicecoordinador del PAN, Alejandro Zapata, acusó al PRI de negociar con ambigüedad, pues 
el apoyo público a las reformas, dijo, no se refleja en la mesa de negociación. 
 
Sin embargo, ayer confió en que el diálogo entre las bancadas ayude a concretar reformas en este periodo, que 
concluye el 30 de abril. 
 
Zapata confirmó que su bancada insistirá en defender propuestas del Presidente Felipe Calderón, como la 
reelección legislativa y abrir los espacios a la participación ciudadana. 
 
 
 
 

Hace Calderón una gira aérea 
 
Osvaldo Robles, Alberto Rodríguez y Jesús Romo 
 
(25 marzo 2011).- Corresponsales 
  
MONTERREY.- Pese a que su visita incluyó recorridos de apenas 4 kilómetros entre un destino y otro, el 
Presidente Felipe Calderón fue trasladado ayer vía aérea durante su gira por Nuevo León. 
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Los traslados aéreos en cortas distancias son parte del protocolo de seguridad del Estado Mayor Presidencial 
durante giras a lugares considerados de alto grado de peligrosidad. 
 
Aunque entre el Aeropuerto de Monterrey y el Centro de Servicio Villacero, ubicado sobre la Carretera Miguel 
Alemán, hay 4 kilómetros de distancia, el Ejecutivo fue trasladado en uno de los cuatro helicópteros de la Fuerza 
Aérea desplegados. 
 
Los traslados de Calderón fueron apoyados por un fuerte operativo de seguridad en tierra conformado por cientos 
de elementos del Estado Mayor, el Ejército y la Policía Federal. 
 
Previo a su llegada a la terminal aérea, policías federales y militares montaron un dispositivo de seguridad en los 
alrededores y personal del Ejército custodió los accesos a los hangares. 
 
Además, la Policía Federal montó un retén sobre la carretera al Aeropuerto para revisar vehículos; en tanto, un 
grupo de camionetas recorrió el interior de las terminales A y B. 
 
En la planta de Villacero se instalaron retenes en ambos lados de la circulación de la Avenida Miguel Alemán. La 
operación se repitió en Cintermex, donde el Ejecutivo arribó a bordo de un helicóptero. 
 
Ahí, personal del Estado Mayor Presidencial y el Ejército resguardó los accesos al Parque Fundidora. El perímetro 
frontal fue rodeado por vallas metálicas. 
 
Mientras que camionetas con militares se apostaron en las calles que convergen con este centro de negocios. 
 
Los asistentes a los eventos que se realizaron en el Centro Internacional de Negocios fueron sometidos a un 
riguroso filtro de seguridad. 
 
 
 

Entró zorra al gallinero de Nuevo León.- FCH 
 
Advierte Mandatario que no cederá ante crimen, pero acepta ajustes a la estrategia 
 
Mayolo López 
 
(25 marzo 2011).- Enviado 
  
MONTERREY.- El Presidente Felipe Calderón dijo ayer ante industriales de Nuevo León que en esa entidad y en el 
País "la zorra se metió al corral de las gallinas" y que eso obliga a la depuración policial y a que soldados y marinos 
permanezcan en las calles en defensa de la población. 
 
"Ni podemos ni queremos ni vamos a ceder. Sí vamos a combatir con todo: con soldados, marinos y Policía 
Federal. Con todo vamos a seguir combatiendo a los grupos criminales", sentenció. 
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"Hay gente que critica esto, que dice que está mal. Bueno, yo estoy abierto, y díganme exactamente qué corrijo de 
esto. Pero, si la propuesta es que simplemente nos repleguemos, pues, conmigo no cuenten", advirtió. 
 
Unos mil 300 industriales agrupados en la Caintra congregados en su 67 asamblea anual escucharon decir a 
Calderón que "ni modo: la zorra se metió al corral de las gallinas" y, por lo tanto, es necesario impulsar una 
genuina y profunda depuración en los cuerpos policiacos en Nuevo León y toda la República. 
 
Acompañado por el Gobernador Rodrigo Medina, el Presidente no soslayó la circunstancia de que en Monterrey, y 
en Nuevo León mismo, el crimen despliega su fuerza con "descaro y cinismo" en perjuicio de la población. Con ese 
panorama de por medio, dijo, no queda más que enviar a más soldados a las calles para recuperar la seguridad 
pública. 
 
Tras insistir en que la violencia proviene de los criminales, el Mandatario consideró que es menester empujar la 
reestructuración de los cuerpos policiacos para darle la vuelta a la tortilla y pasarles báscula. Con todo, aceptó que 
este objetivo no avanza al ritmo que se quisiera. 
 
Cierto de que el fenómeno de la violencia es "un árbol que no caerá de un solo hachazo", el Presidente dijo que 
toca al Gobierno enfrentar a la delincuencia y también los costos inherentes. 
 
Previamente, el nuevo dirigente de los industriales de Nuevo León, Eugenio Clariond, había planteado que la 
violencia en la entidad ha dejado un inevitable desgaste e impacto en la sociedad regiomontana. 
 
Reclamó de la autoridad estatal acciones contundentes y definitivas para erradicar la situación de violencia que se 
vive. 
 
 
 

Reprueba Félix partidizar pobreza 
 
Daniela Rea 
 
(25 marzo 2011).- El Secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, reprochó ayer que se utilice la 
pobreza como mercancía política, y llamó al presidente del PRI, Humberto Moreira, a sumarse al foro que sobre el 
tema ya se acordó con la Cámara de Diputados. 
 
Lo anterior en respuesta a la convocatoria que planteó el tricolor al Gobierno federal a realizar un foro para 
discutir la política social. 
 
"Estamos invitando al profesor Humberto Moreira a platicar, a dialogar para invitarlo a que se sume a este foro 
que ya tenemos previamente acordado con la Cámara de Diputados, que es un órgano plural y con quien ya 
hicimos un acuerdo, discutir de manera seria la política social", dijo. 
 
Entrevistado tras inaugurar un parque en la Delegación Miguel Hidalgo, Félix dijo que el Gobierno federal siempre 
ha estado abierto al diálogo, y confió en que el tricolor se sume. 
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"No partidicemos la pobreza, la pobreza no puede ser mercancía política. 
 
"La pobreza debe combatirse con unidad y sin confrontaciones. No es con retórica, sino con acciones y resultados 
como vamos a superarla", agregó. 
 
El funcionario señaló que para la Sedesol "es práctica cotidiana impulsar acuerdos con gobernadores y presidentes 
municipales, con quienes mantenemos una excelente relación, sin distinguir partido de origen". 
 
Indicó que a través de los medios de comunicación está invitando a Moreira a sostener una plática entre ambos, 
para extenderle de manera personal la invitación al foro con la Cámara de Diputados. 
 
El pasado 9 de marzo, en una reunión con diputados de la Comisión de Desarrollo Social, Félix convocó a revisar 
la Ley General de Desarrollo Social para obligar a estados y municipios a transparentar el gasto y padrón de 
beneficiarios, así como regular los programas sociales. 
 
Detalló que en México los recursos para combatir la pobreza están divididos entre los tres niveles de gobierno, por 
lo que debe realizarse un esfuerzo compartido y generar una sola política social. 
 
"En estos temas es muy importante no tener memoria corta, para evitar caer en los errores del pasado. Hay quien 
dice que es historia, pero también sabemos que quienes no conocen la historia, corren el riesgo de repetirla. 
 
"Y no queremos volver a vivir esa historia que nos dejó como herencia más de 70 millones de mexicanos en la 
pobreza. A los mexicanos no se nos olvida que la crisis de 1994-1995 fue causada por errores del gobierno en 
turno", dijo. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Crucial domingo mexiquense 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(25 marzo 2011).- Pasado mañana, domingo 27, será una fecha crucial en el proceso político del Estado de México, 
la entidad más poblada del país, la que cuenta con mayor representación política en el Congreso (40 de los 300 
diputados de mayoría), donde los tres partidos mayores han tenido fuerte presencia en la legislatura local y los 
gobiernos municipales, y que es gobernada por el aspirante a quien encuestas y conjeturas sitúan como el más 
aventajado en la carrera presidencial. 
 
Por un lado, dentro de 48 horas se revelará el nombre del candidato priista a la gubernatura. El domingo se abre 
(y en la práctica se cerrará también) el registro de precandidatos y se ha anticipado, como señal del control que 
Enrique Peña Nieto ejerce sobre el procedimiento interno, que sólo se inscribirá un aspirante quien, por lo tanto y 
sin necesidad de elección interna, será proclamado candidato de unidad. El propio gobernador ungió a cinco 
validos suyos a que figuraran como pretendientes a la postulación. Eran dos alcaldes (Alfredo del Mazo, de 
Huixquilucan, y Eruviel Ávila, de Ecatepec), dos diputados (uno local, Ernesto Nemer, y otro federal, Luis 
Videgaray), y el líder estatal del PRI (Ricardo Aguilar). A última hora, la alcaldesa de Naucalpan, Azucena 
Olivares, tuvo el arrebato feminista de querer participar pero fue acallada de inmediato. 
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De los corrillos palaciegos se difundió la especie de que Del Mazo se inscribirá pasado mañana y los demás, al 
abstenerse, declinarán en su favor. (Al mediodía del jueves ya lo habían hecho Videgaray y Nemer). Peña Nieto 
habrá privilegiado así el núcleo familiar y de poder de que es parte, en vez de optar por un político hechura suya, 
como Videgaray o alguien, como Ávila, dotado de personalidad y patrimonio político propios (ha ganado dos veces 
la alcaldía del municipio más poblado de la República, la primera vez antes de que Peña figurara en el panorama y 
la segunda desposeyendo de ella al PRD). 
 
Por otro lado, el domingo se efectuará la consulta ciudadana que avale si el PAN y el PRD se coaligan para 
presentar un candidato con un programa común. Los comités nacionales y los estatales de ambos partidos se han 
inclinado por la respuesta afirmativa. Pero como en el perredismo esa posición ha sido causa (una más) de 
discordia interna, las direcciones estatales resolvieron que sean los miembros o simpatizantes más interesados los 
que determinen si sus partidos se alían para participar en los comicios del 3 de julio, o si caminan a solas o en otra 
compañía. Si la mayoría de quienes acudan a votar pasado mañana dice no a la alianza, el PAN participará en 
soledad en el proceso, mientras que el PRD quedará en posición de unirse al PT y a Convergencia, como lo hizo 
con variada fortuna en las dos elecciones federales más recientes (2006 y 2009) y en casi todos los procesos 
locales durante ese periodo. 
 
Si los votantes dicen sí a la coalición, PAN y PRD darán paso a sus procedimientos internos para la designación del 
candidato, fase delicada y difícil de la construcción de una alianza. Su eficacia será menor si el aspirante postulado 
pertenece a un partido, pues el otro quedará en calidad de adherente y no de aliado. Por ello tendrá que explorarse 
durante abril la pertinencia de un ciudadano que no sea panista o perredista, pues el mejor situado entre ellos, 
Alejandro Encinas, ha dicho y redicho que no será candidato del PAN, es decir de la coalición que se definirá el 
próximo domingo. 
 
Para dotar de confiabilidad a la consulta, PAN y PRD resolvieron no organizarla por sí mismos, sino que 
solicitaron hacerlo a Alianza Cívica y a Propuesta Cívica, dos asociaciones ciudadanas con indiscutibles títulos 
democráticos. Con acusado sentido de la oportunidad política, Sergio Aguayo, que figuró entre los fundadores de 
la primera de esas organizaciones y actualmente preside la segunda, condicionó su aceptación a que se concertara 
un compromiso de los convocantes en torno de un tema toral para la democracia. De esa manera, Gustavo Madero 
y Jesús Ortega se comprometieron el 17 de marzo a "impulsar de manera permanente...la creación de un solo 
mecanismo de análisis de riesgo y protección" a periodistas y defensores de derechos humanos, en que participen 
"de manera permanente las organizaciones civiles que han impulsado el tema". 
 
Alianza Cívica instalará mil mesas en lugares públicos en todo el territorio mexiquense, en número proporcional a 
la concentración demográfica municipal. Se distribuirán 350 boletas por mesa (es decir un total de 350 mil) y 
habrá un remanente conforme la demanda lo requiera. Los votantes se identificarán con su credencial de elector 
en que se pruebe que residen en el Estado de México. La convocatoria se dirigió a todos los ciudadanos, por lo cual 
podrá votar quienquiera, pero se harán constar circunstancias que indiquen la presencia dirigida de ciudadanos, 
ya sea por su número o por que sean trasladados colectivamente, u otras circunstancias que denoten que los 
ciudadanos no actúan espontáneamente. Las irregularidades serán conocidas por un Consejo Ciudadano 
encabezado por Sergio Aguayo (y del que me honro en formar parte, debido a mi antigua convicción de que la 
alianza de PAN y PRD es un ariete indispensable para derribar la hegemonía priista, tan ilegalmente sostenida en 
entidades como México). 
 



 
VIERNES 25 DE MARZO DE 2011 
 

16 

Alianza Cívica difundirá resultados preliminares el propio domingo por la noche. Los definitivos serán anunciados 
el miércoles siguiente por el Consejo Ciudadano. 
  
Cajón de Sastre 
  
El presidente Obama dijo en una entrevista por Univisión a Jorge Ramos que el presidente de México padece 
frustración porque su lucha contra el crimen organizado no ha conseguido abatir a las bandas del crimen 
organizado. Este juicio del mandatario norteamericano no puede ser tachado de subjetividad, pues parece 
corresponder a lo que Calderón le habría dicho el 3 de marzo pasado. El presidente mexicano tendrá que 
resignarse a la difusión de su estado de ánimo según Obama. Ni modo de desmentir a su homólogo 
norteamericano. Y ni a quién acudir para que lo remueva por haberle perdido la confianza como probablemente 
ocurra después de la revelación de una plática privada sostenida en el marco de sus relaciones oficiales, en torno 
de un tema que concierne a las naciones que gobiernan. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

Carmen Aristegui F. / El acuerdo 
 
Carmen Aristegui F. 
 
(25 marzo 2011).- "Balance", hubiera sido el nombre del periódico que Felipe Calderón habría dirigido si, en lugar 
de haber sido político, hubiera sido periodista, según dijo él mismo cuando se refería, críticamente, a lo que sucede 
hoy en los medios de comunicación. Inspirado en Castillo Peraza, dijo que las únicas informaciones que son 
precisas y confiables son aquellas que se refieren a los resultados deportivos. A principios del año pasado, 
también, recriminó a los medios que difundían gratis las mantas de criminales, mientras que -confesión textual- a 
los del gobierno "nos cuesta varios millones de pesos pagar una primera plana". Ha dicho también, que el gobierno 
no ha sabido explicar lo que se está haciendo en el combate al crimen. Ha lamentado no tener "... el control de la 
información estatal". Parece estar convencido de que lo que hay aquí es un problema de percepción. Viene al caso 
recordarlo, a la luz de la firma del "Acuerdo para la Cobertura Informativa de la Violencia", realizada este 
miércoles en el Museo de Antropología. El acuerdo se firmó bajo los auspicios de "Iniciativa México", el proyecto 
impulsado desde la televisión. Por diferentes motivos, el texto del acuerdo no fue suscrito ni por todos los medios 
ni por todos los periodistas del país. Algunos, como Reforma, explicaron en dos líneas sus razones. El acuerdo 
busca establecer: "criterios editoriales comunes" para "la cobertura informativa de la violencia". Llama la atención 
que para estrenar "criterios editoriales comunes" algunos colegas firmantes nos identificaron reiteradamente 
como "mezquinos" o "los mezquinos de siempre", a los que, en nuestro derecho, no suscribimos un acuerdo 
uniformador como el que fue anunciado. Entre otras cosas, como en mi caso, porque ni siquiera fuimos invitados. 
Por supuesto que no se puede estar en desacuerdo con varios de los planteamientos hechos en el texto sobre la 
responsabilidad de los medios y el papel relevante que jugamos cuando realizamos nuestras tareas informativas y 
de opinión, especialmente, en un contexto tan delicado como el que ahora vivimos. 
 
 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Por supuesto que la sociedad merece un marco de comportamiento ético dentro de los medios para comprender y 
estar enterados de una realidad tan cruda como la que tenemos enfrente, pero resulta imposible sacudir la 
sospecha -como diría el doctor Edgardo Buscaglia- de que la pretensión final de todo esto es: "... gerenciar el flujo 
de la información", uniformar coberturas e intentar modificar, desde los medios y no desde la transformación 
misma de esta realidad, la percepción social de lo que está pasando. El acuerdo se firma, en el momento en el que 
todos los indicadores apuntan al fracaso de la estrategia gubernamental. Obama dijo a CNN que Calderón estaba 
frustrado por "el crecimiento de los cárteles", en el peor de los diagnósticos posibles. El FBI habló de resultados 
insatisfactorios. Napolitano advirtió que "... la batalla contra los cárteles está en un punto muy peligroso y puede 
retroceder hasta donde empezó... es necesario sostener la lucha porque de lo contrario los cárteles continuarán 
creciendo". La Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes recién informó que las organizaciones 
criminales en México dominan la oferta ilícita a granel de cocaína, heroína y metanfetaminas en Estados Unidos. 
Noventa por ciento de la cocaína de Sudamérica pasa por México. El cultivo de amapola para heroína en México 
ha crecido sostenidamente desde el 2000. Somos el tercer lugar en producción de opio. La corrupción sigue 
obstaculizando el combate al narcotráfico. El secretario de Salud informó que en seis años se ha duplicado el 
consumo de cocaína y ha aumentado 50% el de marihuana. Una encuesta de la American Chambers dice que el 
67% de empresarios se sienten inseguros. En materia de detenciones, los expertos hablan de un sesgo a favor del 
cártel más poderoso. La cifra oficial de muertos asciende a 34 mil 612 personas, al corte de enero. La violencia y 
las prácticas de terror son de todos conocidas. Estamos, en resumen, ante un balance catastrófico y hay que 
saberlo. Es este un contexto en el que lo que menos se necesita es uniformidad, "discreción", o achatamiento de los 
medios que es, precisamente, lo que sugiere la firma de este acuerdo. Lo que la sociedad mexicana requiere es una 
cosa enteramente distinta: información clara, precisa, amplia, diversa, plural y crítica de los sucesos que marcan la 
vida nacional. Cualquier intento en sentido contrario será derrotado por la realidad misma. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Poner límites 
 
Catón 
 
(25 marzo 2011).- "Estoy dispuesta a cumplir cualquier fantasía que tengas". Así le dijo en la recámara la esposa a 
su marido. "Es tu cumpleaños -añadió-, y quiero hacerte ese regalo especialísimo. Pídeme lo que quieras". 
"¡Fantástico! -se alegró el tipo-. Siempre he soñado en que me hagas una cosa y, por lo que me dices, voy a 
satisfacer esta noche mi deseo. ¿De veras harás lo que te pida?" "Te lo juro -prometió la señora-. Dime qué debo 
hacer". "Primero -empezó el hombre-, así vestida como estás, ponte junto a la cama". Ella, intrigada, obedeció. 
Seguidamente el hombre, también vestido, se le subió en la espalda, como se dice, a caballito. "¿Y ahora?" -se 
sorprendió la mujer. "¡Ahora llévame a la cantina!" -le ordenó, triunfal, el individuo... La renuncia de Carlos 
Pascual, embajador de Estados Unidos en México, puso a Felipe Calderón en el difícil trance de evitar que los 
norteamericanos le jueguen el dedo en la boca, si me es permitido usar esa frase coloquial. En efecto, los vecinos le 
dijeron a nuestro Presidente que sí, pero no le dijeron cuándo, y ahora resulta que el señor Pascual, que ya no 
debería estar aquí, todavía está aquí. La diplomacia es la hipocresía en frac. Un buen diplomático es aquel que 
puede callar en varios idiomas, o mentir en todos. Ante la ambigua situación que ahora se presenta en relación con 
el ex embajador yanqui, el presidente de México no puede permitir que se le burle con un doble juego. Según las 
cosas se ven ahora, podría suceder que a Calderón le llegue el tiempo de irse antes de que haya nuevo titular de la 
Embajada. 
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Está bien que la diplomacia tiene sus protocolos, sus modos particulares de decir nada mientras se dice mucho, o -
como en este caso- de decir mucho mientras no se dice nada; pero el decoro de una nación exige que eso tenga 
límite. Al presidente Calderón toca ponerlo. Yo no me comprometo a intervenir, porque en estos días estoy muy 
ocupado. Como dijo el inmigrante italiano cuando presentó su examen para obtener la ciudadanía americana. Le 
preguntó el examinador: "Cuando ya sea usted ciudadano, ¿puede ser presidente de Estados Unidos?" Respondió 
sin vacilar el hombre: "No". "¿Por qué no?" -se sorprendió el otro. Contesta el italiano: "Porque no tengo con quién 
dejar la peluquería"... El alcaide de la prisión le dijo al encargado de la biblioteca: "He observado que el reo 2485 
se la pasa leyendo todo el tiempo". "Sí -confirma el bibliotecario-. Siempre está leyendo literatura de evasión"... En 
la playa todos los hombres rodeaban a una curvilínea chica que lucía brevísimo bikini. Comentó doña Jodoncia 
con disgusto: "No sé qué le ven a esa mujer". "Yo tampoco -respondió don Martiriano, su marido-. Voy a 
acercarme más para averiguarlo"... El juez se dirige con severidad al acusado: "¿De modo que robó usted 50 
millones de dólares de un banco?" "Sí, su señoría -reconoce el individuo-. Pero compréndame y tenga compasión 
de mí. ¡Tenía hambre!"... Un estudio reciente ha demostrado que el 60 por ciento de los varones mexicanos sufren 
de obesidad. Quienes forman el restante 40 por ciento también tienen obesidad, pero no sufren. Les vale madre... 
Un señor fue a ver la versión fílmica de La guerra y la paz dirigida por Sergei Bondarchuk. Se sorprendió mucho al 
observar a un perro que, sentado en la butaca de al lado, junto a su dueño, siguió con atención profunda todas las 
escenas de la película a lo largo de los 434 minutos de duración del filme. Al terminar la proyección y encenderse 
la luz de la sala, el perro aplaudió con entusiasmo. Asombrado, el señor apenas acertó a comentarle al propietario 
del caniche: "Parece que a su perro le gustó la película". "Sí -confirma el hombre-. Me dice que la disfrutó más que 
el libro"... Babalucas se hizo novio de una chica que había otorgado sus favores a todos los hombres del pueblo, y a 
un buen número de sus visitantes. Cómo sería esa muchacha, que nunca pudo aprender a manejar, porque 
automáticamente se pasaba al asiento de atrás. Los papás del tonto roque se angustiaron. "¡No te puedes casar con 
esa mujer!" -le dijo su papá. "¿Por qué no?" -preguntó el enamorado badulaque. "¡Porque es liviana!" -manifestó la 
madre. Replica Babalucas: "¿Y tienen ustedes algo contra Libia?"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(25 marzo 2011).- COMO EN AQUELLA canción infantil, de los cinco precandidatos que tenía Enrique Peña para 
sucederlo, ya nomás le quedan dos. 
 
AYER se autodescartaron Ernesto Nemer, quien lo hizo de manera implícita al no pedir licencia como diputado 
local, y Luis Videgaray, que en realidad hace mucho que no figuraba como contendiente. 
 
A ELLOS se suma Ricardo Aguilar, el dirigente estatal del PRI, quien, como premio de consolación, ya se sabe que 
fue llamado por Humberto Moreira para integrarse a su equipo en la dirigencia tricolor. 
 
AHORA sólo quedan Alfredo Del Mazo, que es el bueno, y Eruviel Ávila, que es el mejor, pero que no será el 
candidato. Y su derrota la va a vender muy cara. 
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LO QUE se comenta en lavaderos mexiquenses es que las cosas no están siendo tan tersas como Peña había 
imaginado, pues Eruviel sabe que tiene buenas posibilidades y hasta el momento no ha cedido en sus aspiraciones. 
 
Y NO ES que vaya a rebelarse, sino que, más bien, está encareciendo su declinación a un precio mayor que el del 
barril de petróleo. 
  
¿CÓMO ES que Ernesto Cordero quiere ser presidente de México si desde ahora muestra tal desprecio por la 
transparencia y la rendición de cuentas? 
 
TANTO la Secretaría de Hacienda como el SAT siguen presionando a los diputados para que desechen la reforma 
que -¡horror!- haría obligatorias las resoluciones del IFAI. 
 
VAYA, han llegado al extremo de pedir que, por lo menos, quede expresamente establecido en la ley que t-o-d-a la 
información fiscal ¡es reservada! 
 
ES DECIR, quieren mandar al más oscuro sótano de la opacidad todo el manejo de los impuestos. ¿Será que le 
tienen miedo a algo? Es pregunta que intenta prender una luz. 
 
SI ALGUIEN quiere ver cómo se tiran 100 millones de pesos a la basura, tiene que visitar Oaxaca antes de julio. 
 
UNA DE las herencias negras de Ulises Ruiz -¿¿¿otra???- es la polémica cubierta velaria del Auditorio 
Guelaguetza, la cual podría ser removida y desechada. 
 
SE TRATA de una obra que levantó críticas desde el primer momento, su costo se incrementó mucho más de lo 
previsto y, al final, quedó inconclusa. Ahora hay quienes piden retirarla, pues simple y sencillamente no viene al 
caso. 
 
LA DECISIÓN del gobierno de Gabino Cué deberá darse antes de julio, que es cuando se celebra la Guelaguetza. 
 
FINALMENTE Purificación Carpinteyro fue absuelta por un juez del cargo de haber espiado telefónicamente a su 
ex jefe, Luis Téllez. 
 
PERO SI no fue ella, ¿entonces quién fue? La ex subsecretaria siempre dijo que las grabaciones se las entregó 
Héctor Osuna, entonces presidente de la Cofetel. 
 
LO CURIOSO es que desde octubre del año pasado, Osuna tramitó un amparo para evitar cualquier aprehensión. 
¡Qué casualidad! 
 
AYER el Senado aprobó las reformas al Código Penal Federal para derogar el delito de adulterio. 
 
POLÍTICOS del PRI, el PAN, el PRD, el PVEM, Nueva Alianza, el PT, Convergencia, así como gobernadores, 
secretarios de Estado y presidentes municipales... respiraron aliviados. 




